
0 
 

 Nº 122 

SEPTIEMBRE 2023 

BBBOOOLLLEEETTTÍÍÍNNN   

dddiiigggiiitttaaalll   

     

 



                                                              BOLETÍN Nº 122 SEPTIEMBRE 2023  
 

1 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

Boletín nº 122 

SEPTIEMBRE 2023 

 

Edita 

ASOCIACIÓN LANGREANOS EN EL 
MUNDO 

C/ Jaime Alberti s/n 

33900 -Ciaño-Langreo 

Asturias-España 

Web 

www.langreanosenelmundo.org 

Mail 

langreanosenelmundo@gmail.com 

 

EL BOLETIN no se siente 
necesariamente identificado con las 
opiniones expresadas en los 
artículos publicados, ni tampoco es 
responsable del contenido de los 
textos incluidos en sus páginas 
procedentes de otros medios 

 

 

 

Grupo de trabajo: 
 
Florentino Martínez Roces (Málaga) 

Jorge Praga Terente (Valladolid) 

Yolanda Serrano Meana (Brasil) 

Jose M. Solís Fernández (Getxo –Bizkaia) 

 

 

EDITORIAL 

  DESPEDIDA 

  

En Oviedo en septiembre 2006, tres presidentes de Centros Asturianos en el 

exterior: Dionisio Fernández Díaz, Bruselas, José Blanco Ortiz, Motreux (Suiza) 

y yo mismo representando al de Málaga, firmábamos el acta constitucional de 

nuestra Asociación, allí se plasmó una idea,  nacida del homenaje ofrecido  en 

Langreo, a la emigración Langreana en  las figuras de los 16 presidentes 

langreanos, que dirigieron otros tantos Centros Asturianos en el Exterior, 

homenaje organizado por el Ayuntamiento de Langreo, La Sociedad “La 

Montera”, la Sociedad de Festejos de Santiago y el Centro Asturiano de 

Málaga. 

La idea se plasmó creando la Asociación “Langreanos en el Mundo” y me cabe 

el alto honor de  haberla presidido hasta la fecha, y de que se me permita 

utilizar este editorial, por última vez,  para dar las gracias a todos los que me 

han prestado su colaboración, tanto como Asociados como formando parte de 

nuestra Junta Directiva. 

El próximo día 4 septiembre será elegido el nuevo presidente, Manuel Llaneza 

Jove, único candidato, Langreano, nacido en Santiago de Chile, hijo de 

emigrantes Langreanos de Cuturrasu,  por lo  que lleva a Langreo en la sangre, 

goza de toda mi confianza, ha presidido la Colectividad Asturiana de Santiago 

de Chile y ya son muchos los miembros de la actual Junta Directiva que le ha 

ofrecido  su apoyo, el mío lo tendrá de forma incondicional. 

Siempre presumiré con orgullo de ser “Langreano de Honor” 

Hasta siempre. 

 

Florentino Martínez Roces 

Presidente 
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A NUESTROS 
ASOCIADOS 

 

¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

 Este Boletín además de colgarlo en la red lo 
enviamos vía e-mail a todos nuestros 
asociados, pero nos encontramos con 
muchos casos en los que   cada vez que 
queremos comunicarnos con vosotros 
personalmente a través de la cuenta de 
correo observamos que muchos mensajes 
nos vienen rechazados, en especial de los 
que tenéis cuentas de hotmail, yahoo y 
telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a 
nuestros asociados, siempre que tengamos 
la fecha de cumpleaños y una cuenta de 
correo correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que no 
reciban de forma regular información de la 
Asociación a través del correo electrónico o 
que hayan cambiado su dirección de correo 
electrónico y no nos lo hayan comunicado 
nos lo actualicen enviándonos un mail a la 
cuenta de Secretaria General 

 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 

 

 

 

  

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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COLABORA CON 
NOSOTROS 

CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES 

IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO 

MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota 

de Asociación por lo que la Asociación se financia con 

las aportaciones voluntarias de nuestros Asociados y las 

colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles 

para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo 

que os recordamos que un año más tenéis la 

oportunidad de COLABORAR DE FORMA 

VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que 

como en años anteriores se considerará de forma 

anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre 

del colaborador que solo figurará en nuestros registros 

contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx 

euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, 

PERO AYUDA AL COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura 

un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace 

directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%

20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con 

independencia de que se envía anualmente por e-mail, 

en nuestra web en la sección ACCESO EXCLUSIVO A 

ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el 

INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las 

siguientes cuentas: 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470 

Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos 

ingresos, por favor, indicarlas a través del correo 

electrónico, o por teléfono. 

 

 

 

 RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

QUE CON EL AÑO NUEVO 

VUESTRA 

COLABORACIÓN EN 

BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a 
participar con vuestros escritos en este espacio 
que tenemos reservado para vosotros. 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración 
enviándonos algún artículo para el mismo, 
simplemente se trata de compartir vuestros 
sentimientos y vivencias, no necesariamente de 
escribir un artículo literario 
 
El tema a tratar queda a vuestra elección 
respetando los principios establecidos en nuestros 
estatutos (tiene especial interés la emigración y 
Langreo) y su contenido debería estar 
aproximadamente entre las 400 y 500 palabras. 
 

EL BOLETÍN SOMOS TODOS - 
ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS 

PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
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RECORDATORIO 

Ultimo día solicitar tickets: 7 de septiembre – Ultimo día para reserva de asientos 11 de septiembre 

LA ASOCIACIÓN  

 

 



                                                              BOLETÍN Nº 122 SEPTIEMBRE 2023  
 

5 
 

La Asociación Langreanos en el Mundo celebra los días 4, 5 y 

15 de septiembre sus XV Encuentros anuales. La próxima 

semana habrá charlas, plantaciones de árboles y elección de 

la nueva presidencia. El día 15 entregarán sus premios 

anuales, que este año recaen en el Doctor en Ciencias 

Biológicas Patricio Aller Tresguerres (Langreano en el Mundo 

2023) y en el sacerdote Fernando Redondo Pavón (Distinción 

solidaria "Falo Cadenas" 2023). 

Los encuentros anuales comienzan el lunes 4 de septiembre, 

en el parque Maximino González Felgueroso de Ciaño, a las 

12 horas. Aquí tendrá lugar el acto de "Raíces de la 

emigración", en la que de forma simbólica se planta un árbol. 

El encargado de hacerlo será Julio Ardura, asociado de 

Valladolid. Se plantará un pino piñonero. Ese mismo día, a las 

18.30 horas, habrá junta general ordinaria, y a continuación, 

extraordinaria, ya que se elegirá al nuevo presidente del 

colectivo, tras la renuncia por motivos personales de 

Florentino Martínez, que llevaba en el cargo desde la 

fundación de la asociación. 

Al día siguiente, 5 de septiembre, en la Casa de Cultura 

"Escuelas Dorado" de Sama tendrá lugar la conferencia "Los 

emigrantes sin maletas", que impartirá Manuel Llaneza, 

licenciado en Derecho y expresidente de la Colectividad 

Asturiana de Chile. Será a las 20 horas. El acto estará 

presentado por José Manuel Solís, secretario general de 

Langreanos en el Mundo. 

Ya para el viernes 15 de septiembre queda la entrega de los 

premios anuales. Primero, a las 11 horas, los galardonados 

Patricio Aller y Fernando Redondo serán recibidos en la sede 

de Langreanos en el Mundo en la Torre de la Quintana 

(Ciaño). A continuación estarán en el Ayuntamiento de 

Langreo y desde las 13.30 horas, en Langrehotel, donde se 

desarrollará la gala. El acto contará con la música   del Grupo 

Folklóricu "Los Asturianos". Tras la entrega de los premios 

habrá espicha de hermandad. 

 

La Asociación Langreanos en el Mundo celebra los días 4, 5 y 

15 de septiembre sus XV encuentros anuales. 

El comienzo será agridulce, el lunes a mediodía, en el parque 

del distrito de Ciaño. Primero tendrá lugar el acto de 'Raíces 

de la emigración', en la que de forma simbólica se planta un 

árbol. Lo hará Julio Ardura, asociado de Valladolid que 

plantará un pino piñonero. A las 18.30 horas, habrá junta 

general ordinaria y, a continuación, extraordinaria, ya que se 

elegirá al nuevo presidente del colectivo tras la renuncia por 

motivos personales de Florentino Martínez. Él, 'alma máter' 

de la asociación, llevaba en el cargo desde su fundación. Se 

trata de una marcha respetada por todos, pero que, nadie 

duda, dejará tras de sí «mucha tristeza». 

Al día siguiente, el martes, en la Casa de Cultura Escuelas 

Dorado de Sama, a las ocho de la tarde, se impartirá la 

conferencia 'Los emigrantes sin maletas', a cargo de Manuel 

Llaneza, licenciado en Derecho y expresidente de la 

Colectividad Asturiana de Chile. El acto estará presentado por 

José Manuel Solís, secretario general de Langreanos en el 

Mundo. 

Para acudir al acto central de estos encuentros se deberá 

esperar 15 días. Será el viernes 15 de septiembre cuando se 

entreguen los premios anuales de Langreanos en el Mundo. 

La jornada se prevé intensa: a partir de las 11 horas, los 

galardonados, Patricio Aller y Fernando Redondo, serán 

recibidos en la sede de la asociación, en la Torre de la 

Quintana, ubicada en el distrito langreano de Ciaño. 

Tras visitar el museo de la emigración asturiana, se 

desplazarán hasta el Ayuntamiento de Langreo donde 

compartirán unos minutos con la corporación. La siguiente 

parada será en Langrehotel para participar en la gala de 

entrega de loa premios, que tendrá lugar sobre las 13.30. El 

acto contará con la música   del Grupo Folklórico Los 

Asturianos, y concluirá con una espicha. 

 

Langreanos en el Mundo 

elige a su nuevo 

presidente el próximo 

lunes 4 de septiembre 

La entrega de sus premios anuales será el día 15, y 

los premiados, el Doctor en Ciencias Biológicas 

Patricio Aller y el sacerdote Fernando Redondo 

LA NUEVA ESPAÑA, 30·08·23 

 

Martínez deja la 

presidencia de Langreanos 

en el Mundo 

 EL COMERCIO, 31 de agosto 2023 
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Premiados 2019  Mesa Presidencial entrega Premios 2019    

    
Brigada Salvamento Minero Premio Distinción Solidaria Falo cadenas 2019 

   

 
Miguel Angel Lombardía Premio Langreanos en el Mundo 2019 

 

 
Público asistente entrega Premios 2019 

 

  
    Público asistente entrega Premios 2019 

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/ 

 
 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/
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CANDIDATURA A PUEBLO EJEMPLAR DEL VALLE DE SAMUÑO 2023 

Un año más hemos presentado la candidatura del Valle de Samuño al Premio “Pueblo Ejemplar” con la esperanza de 

conseguirlo. 

La grandeza del Valle de Samuño no radica en ser guapu que lo es sino también en la gente que lo habita y que lo ha dotado de 

su carácter EJEMPLAR. Gente bregada durante generaciones en la dureza de la minería y conocedora del valor de la disciplina, 

la solidaridad y el amor a la tierra. Gente valiente, reivindicativa, que luchó hasta el fin para mantener su trabajo y su entorno. 

Gente que cuando el mundo minero se desmanteló con el cierre de la minería   pronto comprendió que para alcanzar el futuro 

debían reconvertir el paisaje. La difunta minería les había dejado la arquitectura de sus explotaciones, los trayectos de sus 

ferrocarriles, y un sólido asentamiento de la solidaridad. Al tiempo, la naturaleza comenzó a fecundar la tierra de sus laderas, 

poblándola de árboles que fueron formando bosque y belleza. La suma de la arqueología industrial con el paisaje que 

reconquistaba su poderío fue la base de una iniciativa de la Asociación de Vecinos “San Luis” de La Nueva, que desembocó en 

el Ecomuseo Minero Valle del Samuño, una puerta al turismo que atrae cada año a más de 30.000 visitantes que recorren las 

galerías del pozo San Luis. Y el marco natural del valle fue integrado en el Paisaje Protegido de las Cuencas Mineras, trenzado 

por caminos y rutas renovadas que permiten extenderlo y disfrutarlo a caminantes y senderistas. A este reconocimiento del 

valor y hermosura de su entorno natural y la singularidad turística de su Ecomuseo, los habitantes del valle, agrupados en 

colectivos y asociaciones, fueron sumando y renovando actividades y tradiciones, solo interrumpidas por las restricciones que 

impuso la pandemia: el mercado de la revolución industrial en La Nueva; el Trail Valle de Samuño, una carrera popular que 

lleva a los corredores por las galerías del pozo San Luis y que ha superado los 600 participantes, el Concurso de la Canción 

Asturiana, uno de los más antiguos de Asturias y en proceso de recuperación; fiestas y festejos con tanta proyección como la 

de El Carbayu, sede de la patrona de Langreo y declarada de Interés Turístico Regional; rutas populares por caleyes,  … El valle 

del Samuño, con sus laderas revestidas por explotaciones de manzanos o kiwis donde antes se pelaba la tierra en las 

explotaciones a cielo abierto, con sus iniciativas llagareras y de turismo rural, con la probada solidaridad de sus vecinos, 

heredada de la vieja escuela de la minería, se levanta cada día con perseverancia en pos de un futuro mejor. 

 
 

  

 

 

 

 

 VALLE DE SAMUÑO candidato “PUEBLO EJEMPLAR” 
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El paseo 

“Declaro que una hermosa mañana, ya no sé exactamente a 
qué hora, como me vino en gana dar un paseo, me planté el 
sombrero en la cabeza, abandoné el cuarto de los escritos o de 
los espíritus, y bajé la escalera para salir a buen paso a la calle 
(…) El mundo matinal que se extendía ante mis ojos me 
parecía tan bello como si lo viera por primera vez. Todo lo que 
veía me daba la impresión de cordialidad, bondad y juventud”.  

Me he acordado este verano muchas veces de estas líneas del 

comienzo del pequeño libro “El paseo”, del escritor suizo 

Robert Walser, que murió de un infarto precisamente en una 

de sus caminatas, la que emprendió sobre la nieve el día de 

Navidad de 1956. Mi recuerdo de esa obra llegaba cuando 

cada mañana me lanzaba yo también al camino, dispuesto a 

cosechar las bondades que promete el texto del escritor suizo. 

Lo hacía por obligación terapéutica para combatir una hernia 

discal que el médico había calificado de “puñetera” con 

bastante exactitud, pues me dejaba noches en blanco e 

incomodidad permanente. Pero la obligación pronto dio paso 

a la devoción. Armado de dos bastones que me equilibraban el 

cuerpo y distribuían mejor el esfuerzo, en cuanto dejaba atrás 

la portilla de Omedines y buscaba la cadencia del paso una 

cadena de incitaciones me iba acompañando y empujando: la 

humedad del suelo, el espacio umbrío que tupía el castañar, el 

juego de luces y sombras cuando el sol lucía en lo alto; o las 

distintas variaciones del silencio roto por ladridos, por bichos 

rastreros que huían de mí, por el rumor de las fuentes. En 

cuanto me era posible buscaba caminos sin asfalto, caleyes 

antiguas con piso empedrado y vegetación muchas veces 

descontrolada. Si era preciso me abría paso con los bastones 

para apartar artos y ortigas. En otras ocasiones disfrutaba los 

nuevos pasos que los jardineros municipales habían 

desbrozado recientemente, caminos completamente cegados 

que volvían a ser transitables. Un regalo que obliga a futuros 

mantenimientos, y que me descubrió rutas desconocidas. 

En algunas ocasiones ensayé el paseo por el fondo del valle, al 

lado del Nalón, un camino que eligen muchos de nuestros 

paisanos y que tiene la ventaja de ser llano y disponer de un 

piso seguro. En dirección a El Entrego, o metiéndose en las 

profundidades de La Felguera, tan largo como se quiera río 

arriba y río abajo. Pero lo cierto es que echaba de menos el 

zigzag de las subidas, las sorpresas de las sebes, los cruces de 

caminos que llamaban a la exploración. Las laderas de 

Langreo, en lo que conozco, son una red inagotable de 

senderos que se abren en múltiples direcciones y ofrecen 

paisajes y perspectivas cambiantes, con multitud de pequeños 

asentamientos. Hice rutas que luego no he podido reconstruir, 

pero que con su búsqueda abrían otras más fascinantes 

todavía. Una mañana entré en el pequeño pueblo de La Roza, 

que a pesar de estar bien cerca de mi casa no conocía. Seis 

hórreos me saludaron inmediatamente. Luego continuaba por 

bajadas vertiginosas hacía el valle del río Villar, afluente del 

Samuño. O subía de distintas formas hacia El Carbayu. Solo 

una queja se interponía en ese disfrute seguro: los perros que 

acechaban desde las sebes y vallas. Perros guardianes de buen 

tamaño y mejores colmillos, sueltos en su terreno y dispuestos 

a atemorizar a quien se acercara. Nunca sabías hasta dónde 

llegaba su fiereza, y si su vigilancia incluía el camino que debía 

arriesgarme a pisar. Pocas veces aparecían los dueños, en los 

que nunca faltaba la frase tranquilizadora: “¡Pero si nun fai 

ná!”. Los perros además se alertan entre sí, con lo que podías 

recorrer un trecho ensordecido por ladridos empalmados o 

sobrepuestos. Era la penitencia, la única, de un paseo que 

cada mañana era distinto, cada vez más lejano y atrevido.  

Escribo estas líneas en la 

seca planicie castellana, 

con la nostalgia de esa 

forma de empezar el día 

desde la misma puerta 

de casa. Tendré que 

buscar, como hacía mi 

padre –otro nostálgico- 

laderas cercanas que me 

recuerden con sus 

pendientes las del 

Nalón, las del Samuño. 

Hasta que retorne a 

esos caminos que, 

otoñados o invernales, 

serán bien distintos.  Y 

por cierto, por cerrar esta crónica con el dolor que me llevó al 

disfrute de los caminos, la hernia discal ha mejorado mucho. 

Hasta me olvido de ella. Pero no de los caminos. 

 

  . 

RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

 
Jorge Praga Terente 

Vicepresidente 1º de la Junta Directiva  
Valladolid.  
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El último tren 

  Viajeros al tren, gritó el jefe de estación y ella obedeció. 

Subió sola, casi vacía de equipaje. Encontró su 

compartimento con facilidad y se sentó en el asiento que 

marcaba el billete que no recordaba haber comprado. No se 

cruzó con nadie por el pasillo. Aparentemente, aquel tren de 

madera, como los de su infancia, tenía un único pasajero: 

ella. A la anciana la vio cuando intentó abrir la ventanilla. 

Levantó la mano, porque creyó reconocerla, pero la bajó 

antes de completar el saludo. Como ella, la anciana estaba 

sola, sentada en un banco de la estación, la mano derecha 

cubriéndole el rostro. Se fijó en el paraguas apoyado en el 

respaldo, en el bolso de cuero marrón en el suelo al lado de 

los pies, en los zapatos viejos con falta de betún… y continuó 

sin reconocerla. También percibió el perro que rondaba 

cabizbajo por el andén y se acordó del día en que su familia 

había adoptado a Rulo, aquel viejo guardián, peludo y 

cariñoso, que tantas veces, cuando niña, le lamiera las 

heridas. Tal vez para ayudarla, el sol se abrió paso entre las 

nubes y rezumó su luz sobre la copa de unos árboles 

cercanos. El verde le pareció aún más verde, “tan verde y 

brillante que llega a cegar”, pensó, mientras, al igual que la 

anciana sentada en un banco del andén, colocaba la mano a 

modo de visera. El tren estaba a punto de partir y en el 

banco del andén ya no había nadie. La mujer se había 

levantado y recogido sus pertrechos sin que ella se diese 

cuenta. El perro también se había ido. Hasta el rayo del sol 

límpido y brillante se había escondido detrás de una nube. 

Ahora el verde de los árboles le parecía oscuro, opaco y 

triste. Posó la vista en la vieja casucha que servía de estación 

y sintió un respigo. Después observó el andén casi desierto. 

Apenas el jefe de estación, aquel tren vacío… y ella. ¿Qué 

mierda estaba haciendo allí? ¿Qué lugar era ese? ¿Quién era 

aquella vieja que creyó reconocer? ¿Dónde coño estaba? 

“Señor”, gritó, pero el jefe de estación no parecía oírla. 

Despertó angustiada, con el corazón desbocado, las manos 

trémulas, y el cuerpo empapado en sudor. Sintió una 

respiración acompasada y se sobresaltó todavía más. Alguien 

dormía a su lado y no sabía quién era. Intentó incorporarse, 

pero, a pesar del esfuerzo realizado, su cuerpo no se movió. 

Estaba pegada, cosida al colchón. Quiso gritar, pedir ayuda, 

quién sabe algún vecino insomne lograse oírla. “Socorro”, 

pensó sin que de su boca brotase cualquier murmullo… 

Intentó levantar una mano, despegar un dedo, pero su 

cuerpo se negaba a obedecer. No sabía qué hacer, tenía 

miedo y no sabía qué hacer. La persona a su lado se había 

movido ligeramente, “ella puede moverse y respirar. Es ella 

quien respira. ¡Dios mío, no oigo mi respiración! ¡No consigo 

respirar! ¡Socorro, por favor, que alguien me escuche!”. 

Cuando el tren paró, permaneció sentada con la cara 

apoyada en la ventanilla y la mirada perdida en un paisaje 

que le parecía siempre igual. Contaba los árboles, como 

quien cuenta ovejas antes de dormir. Entonces la vio. “Es la 

misma estación, el mismo andén, el mismo banco y la misma 

mujer”, se dijo a sí misma. Observó sus zapatos con falta de 

betún, la bolsa marrón en el suelo, al lado de los pies, la 

falda de algodón grueso, tal vez de lana, la blusa abrochada 

hasta el cuello… Un ligero desasosiego en la boca del 

estómago le decía que la conocía. Buscó dentro de la 

memoria, escudriñó todos sus rincones, estrujó hasta el 

último pensamiento… pero no la reconoció. Le extrañó verla 

más joven que en la estación anterior… y algo más triste. 

Durante unos segundos sus miradas se encontraron y creyó 

recordar alguna cosa, pero enseguida el jefe de estación tocó 

el silbato y, renqueando, el tren echó a andar. “Pare el tren, 

quiero bajar”, gritó. “Preciso hablar con aquella señora, 

¡pare!” El ladrido de un perro, en el andén, le recordó a Rulo, 

el viejo can de guardia que tantas veces, cuando niña, le 

lamiera las heridas y los miedos. Quiso abrir la ventanilla, 

sacar la cabeza, pedir ayuda… No había nadie más en el 

vagón, solo ella. “¡Estoy sola!, tiene que haber alguien. 

¿Dónde está el revisor? ¡Paren el tren que quiero bajar!” Las 

luces del vagón se apagaron y el tren entró veloz en la 

tenebrosa oscuridad de un túnel. 

No conseguía respirar. Había sido engullida por una animal 

hambriento y feroz. La oscuridad era absoluta y no conseguía 

respirar. Estaba amordazada. Tenía miedo. Por mucho que 

se esforzaba no lograba ver en donde estaba. Su entorno era 

negro, abetunado, caliente y húmedo. Creyó escuchar un 

jadeo desacompasado, pero allí no había nadie. Estaba sola. 

Sola dentro de un túnel sin salida ni final… Prestó atención y 

de nuevo oyó una respiración pesada, agitada e irregular, 

“me estoy hundiendo, por favor que alguien encienda la luz”. 

Escuchó los ladridos antes de que el tren llegase a la estación 

y abrió la ventanilla. Una mujer de mediana edad caminaba 

decidida por el andén. Se fijó en la bolsa de cuero marrón 

que llevaba colgada del hombro derecho, en la blusa con 

todos los botones abrochados, en el collar de perlas, que 

creyó reconocer, y en los zapatos con falta de betún. Tuvo 

un presentimiento y forzó la vista para verla mejor, pero el 

ladrido del perro distrajo su atención y olvidó lo que estaba 

mirando. En el andén, la desconocida conversaba animada 

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 
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con el jefe de aquella estación sin nombre. Presa en el 

vagón, ella ignoraba a dónde se dirigía y, por mucho que se 

esforzaba, no recordaba haber comprado ningún maldito 

billete de tren. Se asomó una vez más a la ventanilla y agitó 

la mano, “Señor, señor…”, pero ni el jefe de estación ni la 

mujer de mediana edad, parecían escucharla. Percibió que el 

sol se retiraba por detrás de la fila de árboles y, resignada, 

cerró la ventanilla. Alborozado, aquel perro que le recordaba 

a Rulo acompañaba el traqueteo del tren, “cuidado con las 

ruedas, aléjate. Vuelve para el andén”. 

Supuso que estaba soñando cuando escuchó el jadeo de 

alguien que respiraba con dificultad. ¿Quién era la persona 

que, a cada noche, parecía extinguirse un poco más? Oyó un 

gemido y el corazón se le paralizó. Primero sintió miedo, 

luego nostalgia y por último tristeza… ¿Quién es esa 

persona? “¡Qué alguien me hable, por favor, díganme algo, 

cualquier cosa!” Prestó atención y creyó oír el sonido 

monótono de un monitor de frecuencia cardíaca. Tuvo un 

presentimiento, “¡No, no puede ser!”. 

Los árboles de la estación estaban floridos. Una mujer joven 

caminaba garbosamente por el andén, el rostro oculto por el 

ala de un sombrero de paja. Se fijó en el bolso marrón que 

llevaba colgado en bandolera, en los zapatos con falta de 

betún, en el collar de perlas de una sola vuelta y en el perro 

que correteaba a su lado. “Te conozco, sé que te conozco… y 

no te consigo recordar. Dime tu nombre o, al menos, 

muéstrame tu rostro. Por favor, preciso saber quién eres. 

¡Por favor!” La joven del andén pareció oírla y levantó la 

cabeza, pero su mirada se perdió en algún horizonte que 

solo ella parecía ver. Entonces el jefe de estación apitó tres 

veces y, fatigosamente, el tren retomó su camino. Un 

anciano con uniforme de revisor entró en el vagón, 

“¿pensabas que ya no aparecería y te ibas a escaquear? Pues 

fallaste, corazón. Aquí me tienes. ¿No encuentras el billete? 

Búscalo en el bolsillo derecho de la falda. Siempre aparece 

en el bolsillo derecho. Menuda falta de imaginación que 

tenéis los…”, sin acabar la frase ni prestarle más atención, 

caminó cojeando hacia el fondo del vagón. “¿Señor, podría 

decirme a dónde va este tren? No se vaya… Señor… 

Respóndame.” 

“La estamos perdiendo. Tenemos que entubarla.” 

“¿A quién están perdiendo? ¿De quién son esas voces? ¿Por 

qué se paró el tren?” Alguien acarició su mano, 

tranquilizándola, después encendió una luz. Rostros 

desconocidos surgieron sobre su cabeza. “No consigo 

respirar. Aire, preciso de aire.” Sus miradas se encontraron 

en el fondo cristalino del espejo. “Soy yo. Siempre fui yo. 

Estoy sola. Yo soy la observadora. Yo soy la observada…” El 

miedo se disolvió y el tren reanudó la marcha. Ella cerró los 

ojos. Desde el lugar sin nombre en donde se encontraba, la 

observadora extendió el brazo. Delicadamente, sus dedos 

acariciaron la mano inerte de la anciana. “Tranquila”, 

susurró, “estamos juntas, toma mi mano, agárrate a mí…” Y 

ella se agarró. 

El tiempo detuvo su andadura y el tren entró apitando en la 

estación. Su pitido le pareció un suspiro, el último, el suyo. Al 

verlo entrar, la joven del andén alisó la falda, colocó el bolso 

marrón sobre el hombro, acarició con la yema de los dedos 

el collar de perlas, observó con placer sus primeros zapatos 

de tacón y, con una sonrisa traviesa, se dirigió al perro que 

dormitaba a sus pies: “Levántate Rulo, vamos a recibirla”. 
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La asociación Langreanos en el Mundo busca presidente. 
Florentino Martínez Roces ha presentado su renuncia al cargo 
“porque los años no perdona y por algún problema familiar”, 
según confirmó este miércoles.  

Martínez Roces ha comunicado su renuncia a la junta 
directiva y a todos los asociados. También ha dejado su cargo 
de presidente del Centro Asturiano de Málaga.  

El presidente saliente explicó que desde la asociación “se está 
buscando quién puede tomar el relevo”. Florentino Martínez 
Roces está seguro de que tendrá sustituto. El plazo para 
presentar candidaturas acaba el próximo 15 de septiembre y 
según explicó Martínez Roces “la primera semana de 
septiembre se celebrará una asamblea en Ciaño y se elegirá al 
nuevo presidente que presentará su junta directiva”. 

Florentino Martínez Roces es presidente de Langreanos en el 
Mundo desde la fundación de la asociación en julio de 2007. 
“Todo empezó en un encuentro que se celebró en Langreo y 
en el que se invitó a los langreanos que habíamos presidido 
centros asturianos de todo el mundo”, recuerda. El encuentro 
estuvo organizado por el Centro Asturiano de Málaga, que el 
presidía, La Sociedad de Festejos de Santiago y la Sociedad la 
Montera. En esa cita se fraguó una asociación que con los 
años se ha consolidado como una de las más prestigiosas del 
municipio.  

Una de sus principales actividades es la concesión de los 
premios “Langreanos en el mundo” con los que reconoce a 
las personas nacidas o vinculadas con Langreo que destaquen 
en actividades sociales, culturales, científicas, deportivas o  

 

humanitarias, valorando a quienes, además, con sus acciones, 
proyecten la imagen de Langreo más allá del concejo. 
También conceden la «Distinción solidaria Falo Cadenas», 
destinada a personas o entidades vinculadas a Langreo que 
se hayan distinguido en la realización de acciones 
humanitarias de forma desinteresada en beneficio de sus 
lugares de residencia. 

La entidad tiene como fines primordiales, el fomento y 
práctica de todo tipo de actividades: culturales, recreativas, 
sociales, vecinales, deportivas y económicas que sirvan de 
soporte a los lazos de unión, convivencia y desarrollo entre 
los socios y el municipio de Langreo y otras sociedades socio 
culturales langreanas. 

Florentino Martinez Roces, fundador y creador de la 
asociación Langreanos en el Mundo, dice dejar la entidad por 
motivos familiares. Tiene que dejar la presidencia, a la que se 
ha entregado desde hace muchos años. No nos conocemos 
personalmente, aunque sí que hemos hablado por teléfono 
unas cuantas veces. Durante la primera vez, él fue quien que 
me animó a afiliarme, pese a que soy ovetense, si bien 
Langreo ha marcado mi vida: cortejé y me casé con una chica 
de Sama, y trabajé durante unos cinco años en el Banco de 
Langreo. También soy socio de "La Montera" y también de 
festejos de El Carbayu. Para él, era más que motivo para 
considerarme un langreano más en el mundo, incluso ahora 
que resido en Madrid. 

Florentino, hombre no solo trabajador y emprendedor, sin 
olvidar su faceta de empresario, fue marcando su tarea por 
diversas poblaciones de España, terminando con una 
compañía que regenta, creo recordar, un hijo en Málaga. En 
mi colaboración con LA NUEVA ESPAÑA, Florentino no dejó 
de ayudarme en mis escritos, puesto que él era, con mucho, 
el mejor conocedor de su tierra natal. 

Entre tantas cosas que recuerdo, tengo la copia de un 
fotografía donde figuraba su padre como maquinista de 
aquellas locomotoras de vapor y donde también aparecía un 
tío de mi mujer, Quico, ambos ya fallecidos. 

Dejas, Presidente, un recuerdo imborrable de tu larga tarea 
por todo ese mundo langreano que te quiso y te querrá 
siempre. Yo, desde mi rincón, te agradezco infinito lo que me 
has ayudado y te hago llegar un caluroso y fuerte abrazo. 

 

 

 NUESTROS ASOCIADOS EN LOS MEDIOS 

 

"Langreanos en el 

mundo" busca nuevo 

presidente 

Florentino Martínez Roces deja el cargo después 

de 16 años 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·08·23 

 

DESDE LA MESETA 

LUIS ALONSO-VEGA 

Florentino Martínez, el 

número uno 

En agradecimiento a la labor del presidente de la 

asociación "Langreanos en el Mundo 

LA NUEVA ESPAÑA, 10·08·23 

https://www.lne.es/autores/luis-alonso-vega.html
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De California a China con escala en Langreo. La diáspora de 

jóvenes talentos de la comarca crece en red, según relatan 

dos de sus integrantes, ambos de La Felguera: Pablo 

Rodríguez, director de tecnología en Google, que trabaja en 

Silicon Valley, y Carlos Bermejo, desarrollador de aplicaciones 

financieras para Morgan Stanley en Hong Kong. Los dos 

aprovecharon sus vacaciones para reencontrarse en Asturias 

y ponerse al día. 

"Nuestras familias se conocen y tenemos círculos comunes de 

amigos a través de la sidrería El Gaucho", explica Rodríguez, 

para aludir a continuación a la fructífera conexión existente 

entre otros jóvenes de la comarca que han tenido que irse 

por motivos laborales. "Esto es una red de talento que se va 

tejiendo y va abriendo oportunidades. A mí me ayudaron 

unos y yo intento ayudar a otros". Y añade: "Nos echamos 

una mano entre todos. Es un círculo que entre todos hay que 

fomentar para mantener un poco el vínculo con el sitio que 

nos vio crecer y al que estamos muy agradecidos". 

Rodríguez detalla que "hay gente de La Felguera o de la 

comarca que tiene interés por las nuevas tecnologías, la 

informática o la inteligencia artificial y entre todos nos 

ayudamos a hablar un poco de las oportunidades que existen, 

hacia dónde va un poco la tendencia de la tecnología. Pero 

basado todo en un calor humano que es lo que va haciendo 

que se desarrolle la confianza". 

El ingeniero de telecomunicaciones asturiano fue nombrado 

el pasado año responsable de la oficina de CTO (Director de 

Tecnología, por sus siglas en inglés) de Google a nivel 

mundial. La labor de Rodríguez y su equipo es anticipar 

posibilidades de innovación en la compañía, tratando de 

adelantarse a las oportunidades en áreas como la 

digitalización, la sostenibilidad o la inteligencia artificial. 

A juicio de Rodríguez –"Asturiano del mes" de enero de 2016 

de LA NUEVA ESPAÑA y galardonado con el premio 

"Langreanos en el mundo", entre otras distinciones– la 

"diáspora asturiana es muy potente y hoy en día, con las 

nuevas tecnologías, mantener esa conexión es más fácil". 

Carlos Bermejo lleva fuera de Asturias desde 2011 y vive en 

Hong Kong desde 2016: "Inicialmente, me dediqué a la 

investigación tecnológica. A partir de ahí me fui alejando de 

Asturias poco a poco. Estuve un tiempo en Alemania 

trabajando e investigando, hasta que llegué a Hong Kong 

hace siete años para hacer el doctorado". Después de acabar 

ese doctorado comenzó a desligarse de la investigación para 

pasar a al empresa privada, fundamentalmente en la banca. 

"Trabajo en Morgan Stanley en el desarrollo programas y 

aplicaciones ligadas al sector financiero", explica. 

Sobre la red de talento, asegura que "es importante que 

estemos en contacto unos con otros para internar echarnos 

un cable entre todos e intentar colaborar en lo que sea 

posible. Creo que cuanto más lejos estás más intentas ayudar 

a la gente, de fuera y de dentro". 

 

 

 

La diáspora langreana crece en red: "Hay 

que mantener el vínculo; nos echamos una 

mano entre todos" 

Pablo Rodríguez, de Google, y Carlos Bermejo, de Morgan Stanley, relatan cómo se ayudan los jóvenes 

talentos emigrados 

LA NUEVA ESPAÑA, 12·08·23 
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Los responsables de la UTE Sadim-Global –la unión de empresas que 

se hizo con el contrato para la gestión conjunta del Ecomuseo 

Minero del Valle de Samuño y el Museo de la Siderurgia de Asturias– 

han puesto en marcha nuevas fórmulas para aumentar los ingresos 

de explotación y dar a conocer ambos equipamientos. Entre esas 

nuevas vías de negocio figura el alquiler de los espacios museísticos 

para eventos privados como bodas o comidas de empresas. Estas 

actividades se suman a otras que ya se habían impulsado 

anteriormente como seminarios empresariales, grabación de series 

y películas, presentaciones literarias y organización de mercadillos. 

RELACIONADAS 

Vanesa Álvarez, responsable de gestión del ecomuseo y del Musi, 
explica que ya se han celebrado varios eventos de este tipo que, 
además, no suelen tener lugar en temporada alta. "Es una vía más 
para obtener ingresos y también nos ayuda a dar conocer los 
museos entre otro segmento de visitantes porque son eventos en 
los que se suele incluir también la posibilidad de hacer una visita 
guiada", indica Álvarez. 

La responsable de gestión de los dos equipamientos culturales 
también remarcó que son iniciativas que suponen "la generación de 
riqueza para el territorio" en cuestiones como la contratación se 
servicios de catering o alojamiento. 

Necesidades 

Las tarifas se fijan en función de la duración, espacios, logística y 
necesidades específicas de cada evento, según figura en la web del 
Ecomuseo, en la que se remarca que este espacio dispone de 
espacios interiores y exteriores para la organización de "eventos de 
empresa, congresos y reuniones, viajes de incentivo, presentaciones 
comerciales, celebraciones, actividades culturales y deportivas y 
producciones audiovisuales", entre otras. 

Las instalaciones del Pozo San Luis de La Nueva, en las que el tren 
minero es uno de los principales atractivos, ya han acogido distintos 
eventos empresariales y sociales, competiciones deportivas y 
producciones audiovisuales. 

La UTE que explota los dos equipamientos culturales recibe 170.000 
euros anuales del Consistorio y de la Fundación Musi, aunque esa 
cuantía se reduce en el caso de no cumplir con el mínimo exigido de 
visitas. A esta cifra se suman las ventas de entradas, de souvenirs y 
los ingresos de los bares de ambas instalaciones, así como de otras 
actividades, entre las que figura la organización de eventos. 

El objetivo que se marcó el equipo de gobierno municipal al unificar 
la gestión de los dos espacios museísticos fue el de optimizar 
recursos y obtener un mayor flujo de visitantes. El mínimo de visitas 
fijado para el Ecomuseo Minero Valle de Samuño es de 21.000 y 
para el Museo de la Siderurgia, de 2.500. Si se llega o superan esos 
registros la empresa percibirá por el primero de los equipamientos 
120.000 euros y 50.000 por la instalación de La Felguera. 

Estrategia 

Los gestores diseñaron una estrategia conjunta que traza un 
discurso museístico que va de la explotación carbonífera en el Valle 
de Samuño al desarrollo industrial. Esa propuesta se presentó en la 
Feria Internacional de Turismo (Fitur) que se desarrolló en enero. 
Los responsables del Ecomuseo del Samuño cifraron entonces en 
28.000 personas el número de visitantes que recibió la instalación 
del Valle de Samuño a lo largo de 2022, los que supuso 1.000 
personas más que en 2019, el último año antes de la pandemia. 

Además, destacaron que se constató en ese pasado ejercicio un 
descenso en los meses de julio y agosto con lo que "si la cifra anual 
es superior quiere decir que se está mejorando en la 
desestacionalización”. Esto llevó a que el Ecomuseo no cierre un 
mes al año para tareas de mantenimiento, como se hacía hasta 
ahora, "porque siempre tenemos grupos de visitantes". Esos 
trabajos se harán en las semanas de menor afluencia. 

 VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 

 

 

Los gestores alquilan el ecomuseo de Samuño y el 

Museo de la Siderurgia para organizar eventos y 

captar visitas 

El arrendamiento de espacios para bodas y comidas de empresa se suma a otros usos como la organización de 

rodajes de series y películas 

LA NUEVA ESPAÑA, 22·08·23 
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 Nueva batalla por la sanidad pública en el valle del Nalón. La 
gerencia del área sanitaria VIII anunció, ayer, a los vecinos 
que el centro de salud de Riaño cerrará su servicio de 
urgencias "por falta de personal" hasta el próximo dos de 
octubre. 

La Plataforma por la Sanidad Pública y el colectivo de vecinos 
de Langreo por la Sanidad Pública estaban convocados a una 
reunión a última hora de la mañana en el Hospital Valle del 
Nalón. "La urgencia de la reunión venía motivada por el 
anuncio irrevocable del cierre inminente hasta el dos de 
octubre de las urgencias del centro de salud de Riaño ante la 
falta de personal", aseguró David García, portavoz de los 
vecinos. 

La respuesta de las dos plataforma fue inmediata, un "no" 
rotundo. La tensión subió en el encuentro cuando los vecinos 
dijeron que no se iban a levantar de la mesa hasta encontrar 
una solución y el compromiso por parte de las autoridades 
sanitarias de que no se cerrarían las urgencias de Riaño. "Tras 
momentos de tensión, en los cuales el Gerente y la Directora 
de Atención Sanitaria hicieron el ademán de levantarse de la 
reunión ante nuestra posición de fuerza de buscar una 
solución, ambas plataformas han realizado una propuesta 
que pasa por el no al cierre de las Urgencias y sí a buscar 
alternativas con diálogo y coherencia", explicó David García. 

Tras más de dos horas y media de reunión, "los responsables 
de la Gerencia han quedado en estudiar la propuesta y antes 
de las 14.00 de este miércoles dar una contestación". Los 
vecinos lo tienen claro "en caso de que la respuesta sea 
negativa y les hemos advertido que inmediatamente 
iniciaremos movilizaciones con el fin de revertir la situación 
de cerrazón mostrada por su parte". "La pelota está en su 
tejado. El tiempo corre en contra de ellos", aseguró el 
representante vecinal. 

Barros y La Hueria 

En el encuentro, los vecinos arrancaron algunos 
compromisos. Según explicó David García, los responsables 
sanitarios se han comprometido a revertir "en años 
venideros" los recortes horarios en los centros de salud de 
Barros y La Hueria Carrocera. Además, "hay "compromiso real 
de solucionar la semana que viene la penosa situación de 
falta de personal en el servicio de rehabilitación del Hospital 
Valle del Nalón". Otra de las denuncias vecinales en las 
últimas semanas era la insalubridad y la falta de seguridad en 
el centro de salud de Sotrondio, en San Martín del Rey 
Aurelio. "Se han comprometido a solucionarlo de inmediato", 
apuntó el portavoz vecinal que aseguró que desde la gerencia 
se les aseguró también que se trabajaría en reajustar las 
plantillas tanto de atención primaria como del hospital de 
referencia. 

En lo que sigue habiendo discrepancias, reconocieron desde 
la plataforma, es en las listas de espera que llevan tiempo 
denunciando. 

Movilizaciones 

Para David García, "ha quedado claro que los pacientes 
somos el último escalón y que nadie se pone en nuestro 
lugar" por lo que tienen claro que "sólo nos queda la calle, la 
movilización y la reivindicación como efecto para revertir la 
mala praxis que tenemos en la sanidad pública en el Valle del 
Nalón." 

"Desde ambas plataformas pedimos apoyo ante el escenario 
que nos podemos encontrar mañana a partir de las 14 horas. 
No descartamos nada y por ello las siete personas que 
estábamos en la mesa así lo trasladamos", concluyó el 
portavoz de los vecinos de Langreo en defensa de la sanidad 
pública. 

 La plataforma lleva años luchando por una mejora en las 
condiciones de atención sanitaria en el valle con 
concentraciones periódicas y hasta con encierros en el centro 
de salud de La Felguera. 

   

El centro de salud de Riaño tendrá que cerrar las 

urgencias hasta octubre por falta de personal 

Los vecinos anuncian la convocatoria de protestas si la gerencia del área sanitaria no revoca hoy la decisión y 

mantiene el servicio 

LA NUEVA ESPAÑA, 01·08·23 

 

 LANGREO EN LOS MEDIOS 
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 Encierro vecinal en el hospital Valle del Nalón. Integrantes de 

la Plataforma por la Sanidad Pública y del colectivo de vecinos 

de Langreo por la Sanidad Pública permanecen encerrados 

desde primera hora de la tarde de este miércoles en el 

vestíbulo del complejo sanitario comarcal como protesta por 

la supresión de las urgencias en el centro de salud de Riaño. 

La medida llega después de la reunión que la gerencia del área 

sanitaria VIII mantuvo con los vecino el martes. En ella se les 

anunció la eliminación de las urgencias hasta el próximo 2 de 

octubre "por falta de personal", explicaron los representantes 

vecinales. 

"Hasta ahora, las urgencias en Riaño funcionaban hasta las 

17.00 horas por semana y de 8.00 a 20.00 horas los sábados, y 

hasta octubre desaparecerán los sábados y solo se atenderán 

pacientes hasta las 15.00 horas. Lo que nosotros planteamos 

es que, al menos hubiera tres días en los que llegara hasta las 

17.00 horas", señaló David García, portavoz vecinal. "Nos 

dijeron que lo estudiarían y quedamos en que nos darían una 

respuesta este miércoles. Han dicho que no, así que hemos 

decidido encerrarnos de forma indefinida" 

Ese encierro, que ha sido comunicado al Alcalde de Langreo, 

será rotatorio. "De momento, estamos encerrados en 

asamblea permanente, pero habrá gente de la Plataforma 

aquí hasta que haya una solución. Lo hemos hecho en el 

vestíbulo para no afectar a la actividad del hospital". El punto 

de fricción son las urgencias en el centro de salud de Riaño 

porque en la reunión del martes los vecinos sí alcanzaron 

algunos acuerdos con los responsables sanitarios. Según 

explicó David García, la gerencia de comprometió a corregir 

"en años venideros" los recortes horarios en los centros de 

salud de Barros y La Güeria Carrocera. Además, "hay 

"compromiso real de solucionar la semana que viene la 

penosa situación de falta de personal en el servicio de 

rehabilitación del Hospital Valle del Nalón". Otra de las 

reclamaciones vecinales era la insalubridad y la falta de 

seguridad en el centro de salud de Sotrondio, en San Martín 

del Rey Aurelio. "Se han comprometido a solucionarlo de 

inmediato", apuntó el portavoz vecinal, que aseguró que 

desde la gerencia se les aseguró también que se trabajaría en 

reajustar las plantillas tanto de atención primaria como del 

hospital de referencia 

El personal médico del área sanitaria VIII, la del Nalón, quiere 

denunciar «la situación que se está viviendo en los últimos 

meses». Se señala que, en un momento en el que los recursos 

humanos son escasos, «es fundamental repartirlos de una 

forma equitativa entre la población, buscando el bien general 

de todos los usuarios y no el interés político de unos pocos». 

Se indica que mantener el centro de salud de Riaño abierto en 

horario de 15 a 17 horas de lunes a viernes y durante los 

sábados de 8 a 17 horas «ocasiona graves consecuencias en la 

comarca». Este servicio se mantiene tras una protesta vecinal. 

Piden que la gestión de recursos no se base «en quejas 

vecinales». 

 

 

Encierro vecinal por el 

recorte de las urgencias 

en el centro de salud de 

Riaño 

Salud suprime la atención los sábados y reduce el 

horario del servicio de lunes a viernes 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·08·23 

  

Los médicos de Langreo 

estallan y piden una 

gestión de personal «no 

basada en quejas 

vecinales» 

Critican que se destine personal al centro de salud 

de Riaño, sin apenas carga asistencial, tras una 

protesta. «Se trata de una decisión política»ç 

 EL COMERCIO,  3 de agosto 2023 



                                                              BOLETÍN Nº 122 SEPTIEMBRE 2023  
 

16 
 

De este modo, se asegura que se genera «desigualdad entre la 

población», ya que para poder dotar de personal médico a 

Riaño «debemos restar un facultativo del centro de salud de 

La Felguera». Estaría, por tanto, un equipo completo en Riaño 

«con muy baja carga asistencial (una atención media de uno y 

dos pacientes durante la atención continuada prestada por las 

tardes y de nueve pacientes atendidos en guardias de sábado) 

y otro equipo completo en La Felguera «con elevadísima carga 

asistencial». 

Los médicos informan de que se trata de un área en la que ya 

existen seis puntos de atención continuada las 24 horas del 

día (La Felguera, Sama, El Entrego, Sotrondio, Pola de Laviana 

y Rioseco-Campo de Caso, para una población de 68.000 

personas, mientras que en la zona de Gijón hay cinco para más 

de 270.000 habitantes); «parece innecesario mantener abierto 

el centro de salud de Riaño que dista seis kilómetros del más 

próximo situado en La Felguera». 

A esto se le añade la circunstancia de que el centro de salud 

de Riaño está a unos 300 metros del área de urgencias del 

Hospital Valle del Nalón, «lo cual supone un minuto si nos 

desplazamos en coche o tres caminando». Esta escasa 

distancia asegura que ningún paciente con patología grave 

quede desatendido, defienden los facultativos. 

«Esta situación ocasiona aún más carga laboral a un personal 

sanitario ya de por sí sobrecargado de horas y descuidado por 

parte de las autoridades competentes. Muchos médicos llegan 

a realizar más de 200 horas de trabajo efectivo al mes, los 

profesionales con plaza fija se ven obligados a trabajar 

también los sábados, nos mueven forzosamente para prestar 

atención sanitaria a otras áreas como Arriondas, Oviedo, 

Cangas del Narcea». Estas condiciones laborales, prosiguen los 

médicos, impiden un adecuado descanso, «que es vital para 

un correcto ejercicio de nuestra profesión; conviene recordar 

que trabajamos con personas, y un personal agotado tiene 

más posibilidades de cometer errores». 

Luchar no solo en la calle 

Los médicos lanzaron un ruego: «Una correcta gestión y 

optimización de los recursos sanitarios disponibles, no basada 

en decisiones vecinales de quien más protesta, emprendiendo 

acciones que permitan mejorar la equidad y la calidad 

asistencial para todos, y no en detrimento de una atención 

primaria escasa que sobrevive a duras penas». 

Fue la gerencia sanitaria la que comunicó a las plataformas 

vecinales la reducción en el servicio de urgencias en Riaño de 

forma temporal hasta el 2 de octubre por falta de personal, 

decisión que fue rechazada por los vecinos. El miércoles 

iniciaron un encierro en el recibidor del hospital del Nalón y, 

tras poco más de dos horas, se dio marcha atrás a esa decisión 

y se amplió el servicio. 

 

 

 

La consejera de Salud, Concepción Saavedra, mantenía este 
miércoles un encuentro con representantes de la asociación de 
enfermos de esclerosis lateral amiotrófica (ELA) de Asturias. El 
objetivo era recabar propuestas e ideas para añadir al borrador de la 
resolución por la que estos pacientes van a recibir hasta 15.000 euros 
de ayuda. Pero la necesidad real que se puso sobre la mesa, por parte 
de este colectivo, es el impulso definitivo del Centro de referencia 
estatal para personas con discapacidades neurológicas (Credine) de 
Langreo. 

«Fue construido hace once años para atender a este tipo de 
pacientes, que no tienen que estar un geriátrico», señalaba la 
presidenta de la entidad, María José Álvarez. 

La responsable regional recogía el guante lanzado y se comprometía 
a reclamar al Gobierno de España -ya que el Credine depende 
directamente del Instituto de Mayores y Servicios Sociales (Imserso)- 
a que ponga a pleno rendimiento este servicio. La consejera señalaba 
que en la región hay un centenar de pacientes de que están siendo 
atendido en la unidad de referencia del Hospital Universitario Central 
de Asturias (HUCA) por un equipo de multidisciplinar. 

Recientemente, la consejera de Derechos Sociales y Bienestar del 
Principado, Melania Álvarez, abordaba también la situación del 
Credine. Indicaba que en los últimos meses se ha estado dando pasos 
con el Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 y con el 
Imserso; «seguimos alineados en propiciar la actividad tal y como se 
había diseñado». 

Así, desde el Gobierno del Principado, señalaba, se va a colaborar en 
el complemento del transporte para la atención de personas con 
ictus, «y se pueda alcanzar a más personas usuarias». Decía que su 
impulso ya no tiene vuelta atrás. 

 

La asociación de 

enfermos de ELA pide dar 

un impulso al centro de 

discapacitados 

neuronales 

La consejera Concepción Saavedra se compromete 

a pedir al Gobierno centra que el Credine de 

Langreo funcione a pleno rendimiento 

EL COMERCIO, 10 de agosto 2023 
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La situación del servicio de urgencias del Hospital Valle Nalón 
"es ya insostenible por falta de organización y de personal". Lo 
aseguran los médicos de la unidad, que han mostrado su 
inquietud y malestar ante la gerencia del área VIII . A la falta 
de profesionales se suma la falta de recursos adecuados. Toda 
esta situación está derivando, tal y como exponen los 
facultativos, en una sobrecarga de trabajo "hasta la 
extenuación" que está "repercutiendo en la calidad 
asistencial". 

Según relatan, "en los últimos dos años el servicio no ha 
levantado cabeza debido a la mala gestión organizativa. En 
este tiempo han dimitido tres jefes de servicio, sin 
encontrarse a día de hoy ningún facultativo que quiera asumir 
esta tarea en un servicio con mucho trabajo por hacer y en el 
que no se planifica la falta de personal ni se cubren las bajas 
laborales, pese a las advertencias de los trabajadores". 

También argumentan que desde hace diez meses, se han 
venido reuniendo "de forma regular" con el gerente y aun así 
"sentimos que no se ha entendido el grave problema que 
acarrea negarse a planificar las necesidades y mantener un 
servicio de urgencias desprovisto de recursos y personal, 
sobre todo en épocas determinadas. El problema se extiende 
y personal veterano de otras categorías profesionales ha 
puesto en conocimiento de sus superiores la situación". 

Esgrimen los facultativos que la dirección médica y la gerencia, 
"por falta de planificación y pese a ser conocedores del riesgo 
para garantizar la atención, han preferido sobrecargar a los 
médicos hasta la extenuación, lo que inevitablemente 
repercute en la calidad asistencial. La carga laboral este 
verano es desproporcionada y llueve sobre mojado desde 
hace ya suficiente tiempo como para decir basta ya". 

Como consecuencia del déficit de personal, muchos días, 
aseguran, se ha tenido que "reducir el número de médicos de 

presencia durante las guardias. Además en la última semana la 
seguridad de la asistencia se vio amenazada seriamente en 
dos ocasiones debido a dos incidentes que dejaron un 
descubierto, quedando durante unas horas la plantilla muy 
por debajo de los mínimos aconsejables". Todo ello, afirman 
los médicos "por no haber realizado el hospital y el Sespa 
ninguna contratación en tiempo y forma para cubrir las bajas 
laborales ya existentes en junio, cuando sí había profesionales 
en la bolsa. Muchos de ellos se han visto obligados a huir a 
otras comunidades donde sí les ofrecen contratos y buenas 
condiciones". 

Protocolos 

Los médicos señalan que han solicitado también "actualizar el 
servicio de acuerdo con los estándares de las Urgencias de hoy 
en día, pues se está quedando obsoleto. Se debería trabajar 
en la revisión de protocolos de actuación que mejoren la 
calidad asistencial. Desde hace dos años se han pedido 
diversos equipamientos que ya existen en el resto de servicios 
de urgencias de Asturias". También apuntan los profesionales 
que a nivel organizativo se han tomado decisiones que 
"afectan al funcionamiento del servicio en contra de la opinión 
de sus trabajadores. 

La situación "empeorará los próximos meses", aseguran, ya 
que hay "tres plazas sin cubrir y quedan muchísimas 
vacaciones pendientes que este año los facultativos no han 
podido disfrutar en periodo estival. Además de la sobrecarga, 
la inestabilidad es tremenda y a pocos días de terminar el mes 
los médicos no tienen cartelera (programación de turnos) 
definitiva de septiembre. Y así llevamos dos años". Los 
médicos demandan "disponer de un calendario al menos 
semestral o anual, como dicta la ley, y no mensual como está 
ocurriendo". 

 

 

Los médicos afirman que la situación de las 

urgencias en el Hospital Valle del Nalón es 

"insostenible" 

Los facultativos denuncian que la "falta de personal y organización" genera una sobrecarga de trabajo que les 

lleva "hasta la extenuación" 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·08·23 
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El nuevo equipo de gobierno de IU en Langreo, liderado por el 
alcalde, Roberto García, tiene previsto mantener los compromisos 
alcanzados por el anterior gobierno local, que tenían relación con el 
nuevo ferial de Talleres del Conde. De esta forma, está previsto abrir 
a los vecinos el paso subterráneo que se está construyendo, así como 
el aparcamiento del nuevo equipamiento. El parking tiene una 
capacidad de entre 80 y 100 plazas, lo que permitirá aliviar 
parcialmente la necesidad de plazas de estacionamiento en la zona. 

Este compromiso, ratificado por el nuevo gobierno local, se alcanzó la 
pasada primavera, tras la reivindicación de los vecinos de Langreo 
Centro. Además del aparcamiento, se abrirá la conexión peatonal del 
barrio con el paseo fluvial. Está previsto que los trabajos, que ya 
salvaron la parte más sensible del proyecto –el paso subterráneo 
bajo las vías de la línea de Renfe El Entrego-Oviedo–, estén 
terminados para el mes de octubre. 

La última fase del ferial, la construcción de los edificios y sus 
servicios, estuvo durante meses en el aire, ya que carecía de la 
financiación suficiente tras la brutal subida de los precios de los 
materiales de construcción. La obra recibió en mayo una inyección de 
dinero procedente de los fondos mineros para poder salir adelante, 
algo que también se hizo con otra decena de proyectos en las 
Cuencas, como la ciudad del tenis en Turón. 

Esta última fase del proyecto persigue la recuperación de una parcela 
de 29.411 metros cuadrados. Bajo la cubierta histórica de las 
antiguas naves de calderería, se construirá un pabellón, que se puede 
dividir, para acoger diversos eventos. El recinto ferial ocupará 7.711 
metros cuadrados, con 2.827 en un pabellón cerrado y el resto 
cubierto pero abierto por los lados. 

El ferial, por el que distintas corporaciones langreanas llevan años 
peleando, formará parte de un plan más ambicioso que quiere poner 
en marcha el nuevo gobierno de Roberto García. Se trata del 
denominado "Plan Especial Langreo Río", que afectaría a más de 
160.000 metros cuadrados entre los accesos a Talleres del Conde y el 
puente entre Lada y La Felguera, a ambos lados del río Nalón. El 
objetivo, mejorar la calidad de vida y cohesionar, unir de manera 
efectiva los distritos de La Felguera y Lada. 

 

"El futuro no existiría sin el pasado", entiende el alcalde de Langreo, 
Roberto García (IU), y con esta premisa se ha diseñado el stand del 
concejo en la Feria Internacional de Muestras de Asturias, que tendrá 
lugar en Gijón del 5 al 20 de agosto. Langreo acude a la Feria "al calor 
del arrabio", es decir, que presentará su pasado siderúrgico sobre el 
que ha levantado una estrategia de turismo industrial. 

El lema del pabellón, apuntó el regidor, es "Pasado, presente y 
futuro", y por ello Langreo ofrecerá a los visitantes un recorrido por 
la siderurgia en el que se hará un homenaje a las personas que han 
vivido "al calor del arrabio". A través de diferentes paneles 
expositivos "se difundirá el arduo proceso siderúrgico dando a 
conocer los vestigios que hoy se tienen de él en el concejo, así como 
los centros de turismo industrial existentes". 

Pero lo más destacado será la utilización de muñecos "Playmobil". El 
punto central de la exposición lo protagonizará un diorama 
explicativo, "el más grande del mundo", aseguran en Langreo, sobre 
el proceso siderúrgico. La maqueta realizada con "Playmobil" ocupa 
un espacio de diez metros de largo. En ella se puede observar desde 
el parque de minerales hasta el tren de laminación con 
mecanizaciones, sonidos y luces. Además, la maqueta mantiene los 
criterios de sostenibilidad ya que se ha creado con material reciclado. 
Por otra parte, el stand ofrece un panel de preguntas a modo de 
juego sobre el concejo y la siderurgia. 

La exposición contará con diferentes objetos y enseres entre los que 
figuran piezas museísticas que se remontan a más de cien años de 
historia como carriles de ferrocarril creados por Duro Felguera o un 
plano del origen donde creció la fábrica en La Felguera. La muestra se 
complementa con paneles explicativos y una mención especial a las 
mujeres. También se mostrarán imágenes, muchas de ellas inéditas, 
en los monitores del stand. 

Además, el stand de Langreo tendrá una intensa actividad durante 
todos los días de la Feria de Muestras. Habrá música, charlas o 
presentaciones de libros, pero el día más esperado es el Día de 
Langreo en la Feria Internacional de Muestras de Asturias, que se 
celebra este domingo seis de agosto. 

El Ayuntamiento ha dispuesto un total de 15 autobuses gratuitos con 
54 plazas cada uno que ya se han llenado con lo que ese día viajarán 
desde Langreo a Gijón alrededor de 800 personas. Habrá sidra, bollo 
y regalos para los asistentes, que además podrán disfrutar de las 
mascotas "Samu y "Samina" y de la música de Silvia Riera. 

 

El parking y la conexión 

con el paseo fluvial se 

abrirán antes de construir 

el nuevo ferial de Langreo 

El nuevo gobierno local mantiene el compromiso 

alcanzado por el anterior con los vecinos | La zona 

se integra en el plan de Langreo Río 

LA NUEVA ESPAÑA, 07·08·23 

 

 

Una gran maqueta sobre la 

siderurgia, apuesta de Langreo 

en la Feria de Gijón 

El concejo apela a su pasado fabril para fomentar el 

turismo industrial y utilizará para ello una 

representación realizada con muñecos "Playmovil" 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·08·23 
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Sidra, bollos preñaos, gaitas, baile-por L'Engüedeyu-, el 
concierto de Silvia Riera y una exposición siderúrgica fueron 
los elementos que vertebraron el primer domingo del 
certamen: el día de Langreo. 

El presidente de la Cámara de Comercio, Félix Baragaño, 
participó en la jornada que tuvo como protagonistas a las 
autoridades locales y regionales, como Roberto García, alcalde 
de Langreo, Concepción Saavedra, consejera de Salud, Jorge 
González -Palacios, concejal de Relaciones Institucionales de 
Gijón, y también el alcalde mierense, Aníbal Vázquez. Todos 
ellos estuvieron junto a las mascotas langreanas Samu y 
Samina. 

'Pasado, presente y futuro', sobre todo futuro, para Langreo. 
Ese es el leitmotiv del recién nombrado alcalde Roberto 
García, quien en los dos últimos meses se siente «como un 
guaje», rodeado de cosas nuevas. También la consejera de 
salud del Principado, quien está también «muy ligada a 
Langreo», hizo hincapié durante el acto inaugural en la 
necesidad de recuperar la posición langreana en el contexto 
regional y nacional; apoyándose en el ayer, trabajando en el 
hoy y mirando con ambición al mañana. Por su parte, 
Baragaño anunció la intención de la entidad cameral de actuar 
conjuntamente con el nuevo gobierno municipal para instalar 
una sede en Langreo, que en la Cámara de Comercio tiene un 
«firme aliado». La consejera apuntó: «Me hace especial 
ilusión. Llevo treinta años vinculada al concejo de Langreo», 
donde conserva su plaza como médico de urgencias. 

PUBLICIDAD 

Baragaño volvió a defender, igual que en su discurso 
inaugural, el tan demandado soterramiento de las vías «tan 
esperado y necesario», apuntaba. Cuestión en la que también 
se paró insistentemente el alcalde, que instó a la acción 
conjunta: «Queremos volver a juntar a los vecinos. Langreo es 

un concejo que de solidaridad y de estar unidos, sabe mucho. 
Si queremos llegar al futuro, tenemos que hacerlo todos 
juntos, De otra manera no lo vamos a conseguir». 

No faltó lugar para homenajear a Pedro Duro y a la siderurgia, 
que forma parte de la historia de Asturias y, por supuesto, de 
Langreo. «Pedro Duro tuvo un sueño», en Duro Felguera salían 
25.000 trabajadores diarios, ahora ¿trabajarán 20.000 
personas en Langreo? 

Por eso el lema es 'Pasado, presente y futuro'; un futuro que 
parece inalcanzable, pero por el cual la nueva Corporación 
municipal trabaja, aunque ha de ser de manera conjunta, 
como la reciente movilización en Riaño, «cuando unimos 
nuestros deseos somos uno. Tenemos, otra vez, que ponernos 
en marcha», apuntaba el dirigente municipal, convencido 
conseguir la «construcción de un nuevo Langreo»; que bebe 
de su «historia de sudor y lágrimas». Pero hay que aprovechar 
la ocasión. «Igual es el último tren», reconocía un motivado 
García. 

A su vez, el presidente de la Cámara comentó que «todo 
proyecto que sea viable y que ayude a la actividad económica 
del municipio, contará con el apoyo y máxima colaboración de 
nuestra Cámara», apuntaba. 

La novedad de esta edición en el icónico pabellón de Langreo 
viene de la mano del director de proyectos y polifacético 
Javier Grela. El espacio muestra una exposición que recorre la 
historia de la siderurgia en el concejo, en la que destaca el 
'Diorama playsiderúrgico'. Es la maqueta explicativa del 
proceso siderúrgico más grande del mundo realizada con 
material reciclado y adapta la creación con la fórmula de: 
juguete más creatividad igual a conocimiento. Resume en diez 
metros los siete kilómetros reales. Otra joya es el plano de los 
terrenos iniciales comprados por Pedro Duro. 

 

Langreo: ayer, hoy y mañana 

Protagonistas de la jornada. Los vecinos de la cuenca del Nalón aprovecharon su día especial en la Feria para 

reivindicar las infraestructuras pendientes 

EL COMERCIO, 7 de agosto 2023, 
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La respuesta del Ayuntamiento de Langreo a los vecinos del barrio 
Urquijo de La Felguera, que reclamaban al nuevo gobierno local (de 
IU) una ordenanza sobre convivencia ciudadana, no se ha hecho 
esperar. El alcalde de Langreo, Roberto García, ha asegurado que 
esta iniciativa «está totalmente desarrollada» y que ahora falta su 
«tramitación» administrativa. De esta forma, desde el Consistorio se 
quiere dar respuesta a las quejas vecinales en distintos barrios de 
Langreo, que denuncian la existencia de «problemas de convivencia», 
causados habitualmente por unos pocos individuos, que sin embargo 
enturbian seriamente el bienestar general en cada una de estas 
zonas. 

La ordenanza tendrá por nombre, inicialmente, el de «Protección de 
la convivencia ciudadana y prevención de actuaciones antisociales». 
Sobre la situación en el barrio Urquijo, desde el gobierno local se 
indicó que la Policía Local ha tenido que actuar, en lo que va de año, 
en nueve ocasiones en el barrio. La primera de todas, en referencia a 
la falta de limpieza y la existencia de basura en distintas zonas, como 
las carboneras. Espacios de propiedad privada, y que «por tanto, no 
correspondía a la administración local su limpieza, por lo que se 
informó de los pasos a seguir para la resolución del problema». 

A continuación, los informes hacen referencia a dos intervenciones 
por las molestias causadas «por el ruido y la música alta en zonas 
comunes del barrio, como la cancha deportiva». El resto de 
actuaciones, hasta seis, también se refieren al ruido, a música alta 
por «la celebración de diferentes cumpleaños». Tres intervenciones 
se refieren a una misma celebración en la tarde y la noche del 30 al 
31 de julio. 

El Alcalde subraya que este tipo de situaciones de producen al 
carecer «de unas normas mínimas de convivencia». De esta forma, y 
en relación a la petición de los vecinos de poner en marcha una 
ordenanza, que permita a la Policía Local actuar ante este tipo de 
situaciones, Roberto García informa de que «este proyecto», el de la 
normativa de convivencia, «ha sido elaborado por los técnicos del 
Ayuntamiento, está totalmente desarrollado y tan solo queda su 
tramitación». Por lo tanto, en el plazo de unos meses Langreo 
contará con una normativa que velará por la buena convivencia en 
los bloques de viviendas y en los barrios del concejo, algo que ya 
ocurre en otros municipios asturianos, como por ejemplo Gijón y 
Avilés. 

 Este tipo de problemas vecinales por el exceso de ruido o las fiestas 
nocturnas no es exclusivo del barrio Urquijo. Se produce también en 
otras áreas del municipio. La puesta en marcha de la medida 
permitirá a los agentes intervenir de forma más efectiva que hasta 
ahora: «La Policía viene pero no puede hacer nada. Les dicen que 
bajen la música y cuando se van, vuelven a subirla. No pueden 
intervenir si no hay amenazas, peleas o algún tipo de daño», 
explicaban los vecinos que pedían frenar los comportamientos 
incívicos. 

El nuevo gobierno local de Langreo apuesta por aumentar los 
espacios peatonales de la zona urbana del concejo. Así lo explicó José 
Antonio Cases, concejal de Urbanismo. "La idea es avanzar en el tema 
de las peatonalizaciones con nuevas intervenciones y también con 
mejoras del estado de las que existen actualmente, ya que" –explicó 
el edil– "en algunos casos están muy deterioradas en cuanto a 
pavimentación y en su estado general. Habrá que renovar adoquines 
y baldosas y hacer otras actuaciones". 

Cases indicó que está en fase de estudio qué zonas podrían verse 
afectadas, pero mostró la voluntad del gobierno local de avanzar en 
esa línea. "La política de peatonalizaciones es algo que está en 
nuestro programa electoral, siempre lo estuvo. Izquierda Unida fue la 
formación que, en los años noventa, inició de verdad los planes de 
peatonalización en el concejo, con las actuaciones que se 
desarrollaron en La Felguera y, posteriormente, en Sama". Y añadió: 
"Esa es una seña de identidad nuestra, hacer la ciudad para los 
ciudadanos. Y eso se debe acompañar con una política eficaz de 
aparcamientos". 

El edil langreano también avanzó que la próxima semana está 
previsto iniciar las obras de mejoras urbanas en la calle Constitución, 
en la que habrá un ensanchamiento de aceras, y en la calle Cuetos. 
Las obras forman parte del plan de urbanización de calles en los 
distritos langreanos de Sama y La Felguera, con un desembolso de 
400.000 euros. La mayor parte de esa inversión se destinará a las 
calles Constitución y Alonso Nart, en Sama. La primera es calle 
principal de este distrito y la segunda ganará importancia con la 
inauguración del nuevo palacio de justicia de Langreo. 

En estas dos vías se repondrá el pavimento y se urbanizarán las dos 
calles. Esto supondrá la renovación de las aceras, que tendrán una 
mayor anchura para facilitar el tránsito de peatones, con menor 
espacio para el paso de vehículos. Además, se aprovecharán los 
trabajos para renovar las redes de saneamiento y para soterrar el 
alumbrado. Todo esto supondrá una inversión que alcanzará los 
340.931 euros. También en Sama se harán obras por valor de 30.483 
euros en la calle Cuetos. 

 Uno de los grandes proyectos de IU para el concejo a nivel 
urbanístico es "Langreo Río", un plan especial que afectaría a más de 
160.000 metros cuadrados entre los accesos a Talleres del Conde y el 
puente entre Lada y La Felguera, a ambos lados del río Nalón. La idea 
es que esos terrenos sirvan para conseguir que el río sea "un recurso 
estratégico para Langreo". Para ello, se proponen varios 
equipamientos, como un auditorio al aire libre, aparcamiento público 
con área de autocaravanas, complejo deportivo, parque playa y 
nuevas conexiones, tanto peatonales como para vehículos. Además, 
la propuesta incluye un desarrollo urbanístico en los terrenos de la 
antigua Felguera Melt, propiedad de Duro Felguera. 

 

El Alcalde anuncia una 
ordenanza municipal que 

velará por la convivencia en 
los barrios de Langreo 

La normativa, que reclamaban los vecinos, ya ha sido 

elaborada por los técnicos del Ayuntamiento para que se 

lleve a cabo de inmediato su tramitación administrativa 

LA NUEVA ESPAÑA, 08·08·23 

 

Langreo tendrá más calles 
peatonalizadas y reparará las 

ya existentes que estén 
deterioradas 

Los trabajos para ensanchar las aceras de la entrada 

principal de Sama y para mejorar la calle Cuetos 

comenzarán esta semana 

LA NUEVA ESPAÑA, 14·08·23 



                                                              BOLETÍN Nº 122 SEPTIEMBRE 2023  
 

21 
 

 Objetivo: recuperar La Nalona. El Ayuntamiento de Langreo iniciará 
la próxima semana los trabajos de mejora urbana en el entorno del 
nuevo Palacio de Justicia, ubicado en el emblemático ensanche. Una 
zona de Sama que, antaño, fue un barrio obrero lleno de vida por su 
cercanía con el pozo Fondón. Ahora, con la nueva sede judicial que 
centralizará todas las salas y la construcción de un geriátrico, está 
llamado a recuperar su posición de eje social. La inversión en la 
urbanización de las calles anexas –se acercará a la zona centro– es 
de más de 300.000 euros y tiene un plazo de ejecución de tres 
meses, informaron ayer fuentes municipales. 

Desde el principio. Entre los años setenta y ochenta del pasado 
siglo, La Nalona –con centro en la calle del mismo nombre– era uno 
de los barrios más concurridos de Langreo. A menos de seiscientos 
metros a pie del pozo Fondón, se convirtió en lugar de residencia 
para cientos de obreros y sus familias. Había comercio, bares y vida 
social. Los que vivieron los años de esplendor recuerdan que llegó a 
formarse un club de fútbol. El declive de la zona siguió el ritmo que 
marcaba la caída de la minería. Llegaron los noventa y empezaron a 
cerrar persianas. En 1995, se disparó el declive con el cierre del 
Fondón. 

Hasta que los planes dieron un giro al futuro del histórico barrio. 
Primero, con la construcción de un geriátrico con 118 plazas en la 
avenida Constitución, cercana a la zona. Poco después se anunció el 
espaldarazo definitivo para este bario: el Palacio de Justicia de 
Langreo, con 6,5 millones de inversión. Será la sede de todas las 
salas del municipio, ahora repartidas entre tres edificios y con 
grandes "deficiencias" según lleva años denunciando el poder 
judicial de Asturias. Las obras de esta actuación ya están muy 
avanzadas, aunque no se prevé su final –al menos– hasta finales de 
otoño o principios de invierno de este año. 

Con estas dos actuaciones sobre la mesa, comerciantes y vecinos del 
barrio se unieron a una voz: la que pedía un "lavado de cara" para 
completar su impulso. El Ayuntamiento de Langreo respondió con 
un plan de mejora urbanística que comenzará a ejecutarse en unos 
días. 

Las obras 

La actuación, con una inversión prevista de 321.618 euros, se 
ejecuta en las calles Alonso Nart y avenida Constitución. El 
planteamiento ha requerido la coordinación de varios agentes 
público-privados, ya que en la zona se ejecuta la construcción del 
Palacio de Justicia (Principado de Asturias) y el geriátrico (privado). 
Incluyen el saneamiento, soterramiento del alumbrado y mejora de 
accesos. Se ensanchará la acera en algunos tramos, apuntaron 
desde el gobierno local. Anuncian ya que el tráfico en las calles que 
incluye la actuación no se llegará a cortar, por lo que no será 
necesaria una reordenación temporal de la circulación de vehículos 
ni peatones. 

 Las obras para reurbanizar el principal acceso a Sama están 
obligando a reordenar el tráfico en la avenida Constitución. En 
concreto, se ha vallado uno de los dos carriles en el tramo próximo 
al Ayuntamiento por lo que todo el flujo circulatorio se concentra 
ahora en el otro. Los trabajos, que incluyen el ensanchamiento de 
las aceras, se prolongarán durante tres meses aproximadamente. 

El proyecto que se desarrollará en Sama afectará a las calles 
Constitución y Alonso Nart, que constituyen la vía con más tráfico 
del casco urbano. Las obras consistirían, junto al asfaltado de las 
calles, en la mejora del abastecimiento y el saneamiento, el 
soterramiento de las líneas de alumbrado y la red eléctrica y en la 
instalación de canalizaciones. Además, se ampliarán las aceras 
reduciendo el carril de rodadura con una actuación en el firme 
existente, mediante la aplicación de mezcla bituminosa en caliente. 
Los trabajos deberán cuentan con la colaboración de las empresas 
suministradoras de estos servicios, para coordinarse con ellas en la 
renovación de las canalizaciones. Las obras contarán con 400.000 
euros de presupuesto. 

 Palacio de Justicia 

Esta mejora de la zona coinciden con la puesta en marcha de dos 
importantes equipamientos en la zona -el palacio de justicia y un 
geriátrico privado- que supondrán un importante cambio de todo el 
área de acceso a Sama desde La Felguera. 

 

Empieza la obra para 

devolver el antiguo 

esplendor a La Nalona, el 

barrio de Sama 

La mejora de las calles Alonso Nart y Constitución, 

donde se asentarán el Palacio de Justicia y un nuevo 

geriátrico, tendrán un plazo de tres meses 

LA NUEVA ESPAÑA, 19·08·23 

 

La obras para 

reurbanizar la entrada a 

Sama obligan a cortar un 

carril de su principal 

avenida 

Los trabajos se prolongarán durante tres meses 

LA NUEVA ESPAÑA, 21·08·23 
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La Asociación de Comerciantes e Industriales del Valle del Nalón 
(Acoivan) aplaudió ayer la iniciativa del nuevo gobierno local de 
Langreo de habilitar un aparcamiento en la zona de Modesta para 
tratar de mitigar los problemas de aparcamiento que existen en 
Sama. No obstante, los comerciantes incidieron en que esta medida 
debe verse acompañada por el aprovechamiento como áreas de 
estacionamiento provisional de los solares "céntricos" que 
actualmente estén en desuso, así como de aquellas parcelas que 
vayan quedando libres en el marco de los planes de derribo de 
edificios en ruinas. 

En Sama, desde las nueve de la mañana los principales parkings –el 
de Renfe y el situado bajo el puente atirantado– están siempre casi 
ocupados por completo, a expensas de una rotación muy escasa. La 
problemática se ha acentuado en los últimos meses, tras la 
peatonalización de algunas calles y con las obras del nuevo palacio 
de justicia, cuyo solar funcionó durante años como área de 
estacionamiento. Se ha tratado de ganar plazas en diversas 
ubicaciones, pero las que se perdieron son más que las que se 
ganaron. 

"Al principio del mandato tuvimos una reunión con el alcalde y con 
el concejal de Comercio y hubo muy buena sintonía porque vimos 
que existe interés en analizar y dar solución a las peticiones que les 
planteamos", indicó Marcelino Tamargo, presidente de Acoivan. El 
primer paso para aliviar la falta de aparcamiento en Sama está 
empezando a darse ya. El Alcalde anunció la semana pasada que la 
parcela municipal de Modesta en la que prevé habilitar un 
aparcamiento con 70 plazas se encuentra "a menos de cuatro 
minutos andando del centro de Sama", lo que irá en beneficio tanto 
del comercio como "de todas las personas que trabajan y visitan 
diariamente" el distrito. 

Los comerciantes aplauden esta actuación, pero creen que debe 
acompañarse con otras. "Hay que habilitar como zonas de 
aparcamiento provisional solares céntricos que estén en desuso, 
que hay muchos. Zonas que estén cerca de los comercios y de los 
centros administrativos. Por poner un ejemplo, hay un solar de 
Hunosa entre la avenida de la Constitución y el parque Dorado que 
tendría mucho uso", señaló Tamargo. 

Sama es el principal centro administrativo del valle del Nalón. Acoge 
el Ayuntamiento de Langreo, con sus diversas delegaciones y 

también los juzgados, por el momento y hasta la puesta en marcha 
del nuevo palacio de justicia, dispersos en tres ubicaciones, todas 
ellas sin plazas de parking para los visitantes. Se ubica además la 
delegación de Hacienda, que carece de estacionamiento propio, lo 
mismo que ocurre con el centro de salud. Un ambulatorio en el que 
se realizan parte de las citas con médicos especialistas y pruebas 
diagnósticas, como las radiografías. El Sanatorio Adaro, con sus 
diversos servicios sociosanitarios, a diferencia del resto de 
equipamientos, sí tiene un aparcamiento propio que suele llenarse 
con rapidez. 

El gobierno local de Langreo, antes del anuncio sobre Modesta 
realizado por el Alcalde, ya había adelantado que se encuentra 
actualmente buscando "espacios para estacionamientos nuevos". 
Una medida en la que se trabaja a nivel de todo el municipio, pero 
que se centra especialmente en el distrito en el que hay más 
dificultades para dejar el coche, Sama. 

El concejal de Urbanismo, José Antonio Cases, argumentó que la 
idea del gobierno local "es continuar con la política de 
aparcamientos disuasorios en el exterior y en algunos casos también 
en el interior de los núcleos de población mediante el derribo de 
ruinas que pueda favorecer el aparcamiento". Y añadió que "hay 
dificultades para encontrar aparcamiento cuando la gente viene a 
Sama a cualquier tipo de actividad profesional o a hacer una 
gestión". 

Mejora urbana 

También en Sama se está ejecutando un proyecto que afectará a las 
calles Constitución y Alonso Nart. Las obras consistirán, junto al 
asfaltado de las calles, en la mejora del abastecimiento y el 
saneamiento, el soterramiento de las líneas de alumbrado y la red 
eléctrica y en la instalación de canalizaciones. Además, se ampliarán 
las aceras reduciendo el carril de rodadura con una actuación en el 
firme existente, mediante la aplicación de mezcla bituminosa en 
caliente. Esta mejora urbana supondrá un importante cambio para 
el principal acceso a Sama, remarcó Marcelino Tamargo. "Creemos 
que puede ayudar a generar actividad económica en la zona". 

 

Los comerciantes piden que se habiliten "solares 

céntricos" sin uso de Sama como zonas de 

aparcamiento 

Acoivan aplaude el plan para hacer un estacionamiento en Modesta, pero reclama que se acompañe con más 

plazas en el casco urbano 

LA NUEVA ESPAÑA, 28·08·23 
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 . En la comarca minera del Nalón nunca hubo mayores 
problemas porque las mujeres jugasen al fútbol. En la 
localidad langreana de Les Pieces, a principios de los años 50, 
ya lo hacían. La gran afición hizo que, en 1956, se formase un 
equipo con el que varias mujeres comenzaron a disputar 
partidos de fútbol fuera de su localidad. Ellas eran el Club Las 
Piezas de Langreo. Algunas, como la actual edil langrena 
Angelita Cuevas, continuaron jugando como aficionadas. 

Gelita González tiene hoy 78 años. En 1952, durante las 
fiestas de Les Pieces, decidieron jugar al fútbol, apoyadas por 
maridos y padres. Era un partido de madres contra hijas. 
«Jugábamos en pijama hasta que Puri nos hizo unos 
pantalones por la rodilla, un poco más cómodos», recuerda la 
defensa de Las Piezas. Entre risas puntualiza «jugamos varios 
años en las fiestas, no se cogía en el pueblo. La gente se 
metía en los praos y la huerta para vernos jugar y lo hacíamos 
bien». Estas mujeres no sólo llenaban el pueblo. «Cuando nos 
federamos llegamos a jugar en el Ganzabal contra el Madrid; 
el lleno fue absoluto», rememora. En esa época, matiza «ya 
jugábamos en pantalón corto y entrenábamos dos días a la 
semana en Los Llerones. Éramos profesionales y nos lo 
tomábamos en serio». 

De Langreo a Laviana 

En el concejo de Laviana tampoco era un inconveniente ser 
mujer para jugar al fútbol. Lo demuestran Las Salvajes de 
Barredos. Este equipo tuvo una gran afición que las 
acompañó varios años. 

Así, en la temporada 1971-1972 surgió la primera 
competición federada de fútbol femenino asturiano, con 

federación propia, pues la Real Federación Española de 
Fútbol no incorporó el fútbol practicado por mujeres hasta 
1980. 

En este primer campeonato de Asturias participaron cinco 
equipos y se disputó por sistema de 'liguill'a a cuatro vueltas. 
Los equipos eran Camisas IKE (Gijón), Las Sirenas Club de 
Fútbol (Luanco), Club de Fútbol Las Salvajes (Barredos), Club 
de Fútbol Las Piezas (Langreo) y Las Perlas Negras (Carbayín). 
Ganaron las gijonesas. 

Cruz Roja es una organización no gubernamental admirada y 

respetada allá donde actúa. Su labor no solo se centra en las 

grandes campañas internacionales cuando hay conflictos bélicos o 

desastres naturales, sino que el organismo está presente en el día a 

día de los ciudadanos a nivel local. Prueba de ello es la próxima 

actividad que se pondrá en marcha en Langreo, organizada por la 

asamblea local de de la cabecera del Nalón y el área de Salud de 

Cruz Roja en Asturias. Se trata de una jornada enfocada a la 

promoción de la salud de las personas más vulnerables, en esta 

ocasión, inicialmente pensada para personas mayores de 55 años, 

con prioridad para los mayores de 65 años. Se celebrará el martes 

29 de agosto, entre las 11:30 y las 13:30 horas. A lo largo del día 

también habrá actividades para voluntarios. 

Explican desde Cruz Roja que esta iniciativa está enmarcada dentro 

de la "Escuela de Salud" y contará con diferentes espacios dirigidos 

a personas usuarias en los que de forma dinámica y participativa se 

profundizará en distintos aspectos. Los actos se celebrarán en la 

asamblea local de Cruz Roja en Langreo, ubicada en la calle 

Leopoldo Fernández Nespral. Durante esas dos horas, se realizarán 

talleres sobre seguridad vial y prevención de accidentes, 

acercamiento a los primeros auxilios, salud emocional o promoción 

de la actividad física entre los mayores. 

 

El fútbol femenino se 

asentó en el valle del 

Nalón en los años 50 

La langreana Gelita González, defensa del Club Las 

Piezas, recuerda la historia del conjunto, que 

comenzó jugando en pijama 

EL COMERCIO, 29 de agosto 2023 

 

Cruz Roja organiza una 

jornada en Langreo para 

mejorar la salud de las 

personas mayores 

En el programa se incluye formación sobre seguridad 

vial, primeros auxilios y ejercicio físico 

LA NUEVA ESPAÑA, 15·08·23 



                                                              BOLETÍN Nº 122 SEPTIEMBRE 2023  
 

24 
 

Francisca Sánchez tiene 86 años y vive sola en su casa de La 

Felguera. Padece algo del corazón y está a la espera de que le 

pongan un marcapasos o una válvula, los médicos decidirán en 

breve. Está viuda desde hace más de 30 años y su paga no da para 

muchos excesos, aunque sí para aportar lo que puede a Cruz Roja, 

mucho menos de lo que la organización le aporta a ella. Hace años 

su hijo tuvo un accidente «y ellos fueron los primeros en 

socorrerle». Así que buscó información y se asoció; desde entonces 

ahí sigue. «Cruz Roja es como Dios, están en todos los sitios», dice 

Francisca Sánchez. 

La octogenaria lo sabe bien: acude a ellos cuando los necesita, 

aunque en realidad son los voluntarios los que se preocupan por 

ella. Hace tai-chi, va a clases de canto y de teatro pero muchas veces 

se siente sola. «Acudo a Cruz Roja, pero no vengo mucho porque no 

me gusta molestar», explica, toda prudente. Le gusta hablar, 

relacionarse, pero a su edad ya quedan pocos entornos en los que 

pueda hacerlo. Este martes acudió a la escuela de salud que Cruz 

Roja instaló en sus locales de Langreo. «Aquí podemos hablar de 

nuestros sentimientos, algo muy importante, porque cuando vives 

sola no puedes hacerlo», subraya Francisca. 

Mujer sencilla y afable, no tiene más que palabras de 

agradecimiento. «Me ayudan mucho. Me llaman por teléfono y me 

presta un montón, nunca se olvidan de llamarme el día de mi 

cumpleaños y de vez en cuando para preguntarme qué tal estoy y si 

me funciona la medalla (el dispositivo de teleaistencia)». En ese 

momento, Francisca se detiene y explica que al salir de casa deja la 

medalla a la puerta, donde cuelga las llaves. «Al llegar me la pongo». 

Siempre está conectada por si le ocurre algo, pero también le 

preocupa mucho tener con quién hablar y poder desahogarse. Este 

martes acudió al taller de salud mental, donde dice haber 

«aprendido mucho». 

Jesús Nieto es de Blimea, en San Martín del Rey Aurelio, pero vive 

en Langreo y, desde la pandemia, solo. Su esposa sufre mucho de 

los huesos y en su edificio no hay ascensor, así que vive con un hijo 

en León. Él, a sus 86, acudió a la escuela de salud de Cruz Roja 

«porque siempre nos ayudan mucho» y «para aprender cosas». En 

uno de los talleres, el de seguridad vial, entendió, por ejemplo, «el 

funcionamiento de las rotondas». «Me voy de aquí sabiendo 

muchas cosas que antes no sabía», reconoció. «Llevo años en Cruz 

Roja y acudo a todos los eventos que hacen porque se aprende 

mucho, ayudan mucho a las personas mayores», dice 

En los talleres participaron numerosos usuarios de Cruz Roja del 

valle del Nalón. El coordinador de salud de la entidad, David del 

Valle, explicó que «la salud no es solo no tener enfermedades, sino 

tener un envejecimiento saludable». Por eso, Cruz Roja desarrolla, 

como se pudo ver este martes en Langreo, actividades relacionadas 

con la salud emocional, la seguridad vial, la alimentación saludable, 

la salud comunitaria, el final de la vida en soledad o la fragilidad en 

personas mayores. Se trata de ofrecer a esas personas las 

herramientas necesarias para llevar una vida mejor. 

A la sede de Cruz Roja en Langreo se acercaron ayer el presidente 

regional de la organización, José María Lana; el alcalde de Langreo, 

Roberto García, y el gerente del área sanitaria del Nalón, Bernabé 

Fernández. 

 

Langreo aprende a envejecer: Cruz Roja enseña 

cómo hacerlo en su "escuela de salud" 

«Cruz Roja, como Dios, está en todas partes, siempre pendiente», dicen los usuarios de la ONG en el concejo, 

fieles a su escuela de salud 

LA NUEVA ESPAÑA, 29·08·23 
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 Avelino Mariño es el nuevo presidente de la asamblea local 
de Cruz Roja en Langreo, entidad que cuenta en el concejo 
con ocho trabajadores y ochenta voluntarios. Asegura que sus 
objetivos pasan por mantener una asamblea "potente" y 
acercarse a los usuarios. 

–¿Cuándo comenzó su andadura en Cruz Roja? 

–Todo comenzó en 2020. Entré en la entidad, primero como 
voluntario y posteriormente como socio, de la mano del 
programa "Responde", creado para intentar reducir el 
impacto social de la pandemia del covid-19. Ahí estuve varios 
años, hasta que la anterior presidenta, Silvia Martínez, me dio 
la oportunidad de ocupar el cargo de vicepresidente. La 
presidenta acabó dimitiendo por motivos personales y me 
propusieron para asumir la responsabilidad de ser presidente 
en funciones. 

–Y luego las elecciones revalidaron su puesto. 

–Así es. Después de la marcha de Silvia Martínez estuve varios 
meses ejerciendo la presidencia en funciones. Al final llegó el 
periodo de elecciones y decidieron que iba a seguir en el 
cargo cuatro años más. Estoy muy contento por la confianza 
que han tenido en mí para seguir siendo presidente. 

–¿Cuál es su objetivo principal como presidente? 

–El objetivo que tenemos ahora es mantener una asamblea 
potente y crecer por todos los pueblos y distritos de Langreo. 
No queremos limitar nuestra actividad solo a Sama y La 
Felguera, sino que queremos llegar a todo el concejo. 
Tenemos que llegar a sitios como Lada o Tuilla. En definitiva, 
ayudar a todo aquel que lo necesite aquí en Langreo. 

–¿Cómo pretende lograrlo? 

–Nuestra idea es llevar todo lo que tenemos en la sede de 
Cruz Roja a distintos centros del concejo, desde centros 
sociales hasta asociaciones. Llevar lo que somos nosotros a 
cualquier lugar que lo solicite. No hace falta que la gente 

venga a la oficina, somos nosotros los que tenemos que salir 
ahí, a sus casas, a los centros, a donde sea para buscar la 
demanda potencial en el concejo. 

–¿Cuánta gente trabaja actualmente en Cruz Roja Langreo? 

–Actualmente, en la Cruz Roja de Langreo contamos con ocho 
trabajadores y con alrededor de ochenta voluntarios. Entre 
ellos está mi mujer, que es la secretaria del Comité Local. 
Todos ellos trabajan organizando diferentes jornadas y 
eventos para captar socios e informar a la población de su 
labor. 

–Una de esas jornadas se celebrará este martes. 

–Sí, este martes habrá una jornada para promocionar la salud 
de las personas más vulnerables, que estimamos que son a 
partir de 55 años, pero en esta ocasión va sobre todo dirigida 
a mayores de 65 años. Con esta jornada pretendemos que 
todos los recursos que tiene Cruz Roja sean conocidos por 
toda la población de Langreo y colaborar con todo lo que 
podamos. 

–¿Y qué planes hay de cara al nuevo curso? 

   

–Ahora en septiembre tendrá lugar el encuentro del 
voluntariado de todas las asambleas asturianas, que se 
celebrará en el IES Cuenca del Nalón, en La Felguera. Será la 
primera vez que este encuentro tenga lugar en la cuenca y la 
verdad que eso nos enorgullece mucho. Ahí se hablará de los 
planes a seguir y del futuro de la organización. Además, 
también estamos muy enfocados en ayudas a la salud, y 
celebraremos unas jornadas de la salud en octubre. Tenemos 
diferentes puntos para mejorar y ayudar a todos esos 
colectivos más vulnerables. Estamos aquí para trabajar e 
intentar ayudar en todo lo que podamos. 

 

 

Avelino Mariño, presidente de Cruz Roja Langreo: 

"Queremos salir a la calle y llevar lo que hacemos 

a los centros sociales y a las casas" 

"El objetivo es mantener una asamblea local potente y crecer por todos los pueblos y distrito de Langreo 

LA NUEVA ESPAÑA, 28·08·23 

  



                                                              BOLETÍN Nº 122 SEPTIEMBRE 2023  
 

26 
 

Bailarines, periodistas, músicos, mecánicos, cocineros, 
pilotos… Todo es posible en Arkuos. Este centro 
socioeducativo, localizado en La Felguera, cumplirá dos años 
en octubre. Es un espacio de innovación que ofrece 
oportunidades para jóvenes, desde los 7 años hasta la 
comunidad universitaria. Localizado en un bajo de 1.250 
metros cuadrados, maneja diferentes herramientas para 
experimentar con diferentes profesiones que les ayuden a 
decidir a qué pueden dedicarse en el futuro. El diseño de este 
innovador espacio, que gestiona la Fundación Cruz de los 
Ángeles, lleva la firma de Rosan Bosch, una de las expertas de 
referencia internacional en arquitectura pedagógica. 

El centro está dividido en diferentes lugares, denominados 
distritos, donde se pueden realizar un sinfín de actividades. Al 
entrar en el espacio, recibe a los visitantes un gran árbol que 
da paso a "El Prao", primera zona de encuentro para los 
jóvenes. Cada uno de ellos tiene una pulsera con la que 
"fichan" cada día y van guardando su progreso en Arkuos. Esta 
zona da paso al chigre y a la cocina, donde tienen 
instalaciones y artilugios para desarrollar su creatividad con la 
comida. 

Impacta la envergadura de las instalaciones. Actualmente, hay 
1.100 jóvenes inscritos para disfrutar de ellas. El centro 
también está equipado con las últimas tecnologías 
disponibles. Impresoras 3D en "El Taller", un rocódromo en 
"Picos de Europa", un estudio de radio en "La Industria" … Y la 
joya de la corona para muchos de los usuarios: cuatro 
simuladores de aviones, que se localizan en cúpulas situadas 
en "La Huerta", que forman parte del proyecto "Vuelo". 

Presentadas las instalaciones, estas son las personas detrás de 
Arkuos: la Fundación Cruz de los Ángeles gestiona el espacio, 
con diez empleados. También acuden al centro "mentores"; 
personas especializadas en alguna de las áreas que aconsejan 
y resuelven las dudas de los jóvenes. Ruth Vallina es la 
coordinadora de Arkuos. Explica que la asistencia al espacio 
varía según la época del año: "Hay días que podemos tener 
hasta 150 chicos y chicas", apunta. 

Nuevo curso 

Están ya preparando el nuevo curso. En septiembre, explican 
desde Arkuos, llegarán nuevos proyectos "con las ideas que 
los chavales nos han ido transmitiendo". Incluye aeronáutica, 
radio desde las perspectiva de los jóvenes, eventos de 
gastronomía e inmersión en la programación informática; 
entre otros. 

Una de las claves de Arkuos es la colaboración. Y más allá de 
lo local. En septiembre, también emprenderán proyectos que 
cuentan con la colaboración de grupos de trabajo de Italia y 
Alemania, que llegarán a Langreo para reconstruir una zona 
del municipio. Siempre con lo social por bandera: "Ahora 
estamos en un momento de reflexión, intentando redefinir 
Arkuos con ayuda de la comunidad de cara al futuro, 
incorporando nuevas miradas", concluyó Vallina. El balance, 
de momento, va muy bien. El año pasado se pusieron en 
marcha 53 proyectos, de los cuales se desarrollaron 25. Este 
año, ya se han realizado más de treinta. El plan es seguir 
creciendo. 

 

 

Arkuos, la fábrica de sueños: el centro 

socioeducativo, diseñado por Rosan Bosch, 

cumple dos años con más de mil usuarios 

Gestionado por la Fundación Cruz de los Ángeles ofrece oportunidades a los jóvenes de Langreo: "Contamos 

con toda la comunidad" 
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El Certamen Nacional de Teatro Clásico Amateur "Luis Molina" 

ha tenido en su segunda edición representación asturiana. 

Teatro "Kumen" de Langreo representó el pasado domingo la 

obra "El rufián dichoso", de Miguel de Cervantes, en el Corral 

de Comedias de Almagro. La compañía se trajo dos premios 

desde Ciudad Real, el de mejor vestuario y el tercer puesto 

dentro del festival. 

A pesar de llevar 40 años en los escenarios, era la primera vez 

que Teatro "Kumen" actuaba en Almagro. Al festival se 

presentaron 34 espectáculos procedentes de toda España, de 

los que solo tres tendrían el privilegio de pasar a la final para 

ser representados. "El hecho de ser seleccionados ya era un 

premio", dice José Ramón López, director de "Kumen". 

"Cuando nos lo dijeron, hicimos todo lo posible para que nos 

coincidieran las fechas y así poder ir todos y actuar", explica. 

Almagro es el escenario más importante para el teatro clásico 

español. 

Ningún miembro de la compañía quería perderse la función. 

De los 18 integrantes del grupo de teatro, solo interpretaban 

la obra siete, más el técnico de sonido. Un grupo de personas 

de diferentes edades, entre los 21 y los 64 años, unidos por su 

pasión por las tablas. "Ahora está entrando mucha gente 

joven al teatro, con ganas de hacer cosas. Además, en nuestro 

grupo, hacemos muchas funciones y vamos a muchos sitios. 

Eso hace que la gente se enganche y quiera seguir viniendo", 

afirma López. 

El de la representación fue un día muy caluroso en todos los 

aspectos. Los 43 grados que marcaba el termómetro en la 

ciudad manchega hicieron que fuera una jornada dura. Pero la 

emoción del día, de estar en el corral de comedias más 

importante de España, eclipsó cualquier inconveniente que 

pudiera haber, y les permitió hacer una buena función que no 

pudo tener mejor final. 

Desde que se fundara en 1982, han pasado 40 años en los que 

el espectáculo siempre ha continuado. El teatro amateur ha 

ido evolucionando, y cada vez se ven mejores espectáculos, 

más trabajados y preparados. "Ahora hay nuevas formas de 

hacer, con una evolución muy positiva en Asturias y España". 

Desde hace 20 años, el "boom" de este tipo de teatro no ha 

dejado de crecer, tanto en recursos como en público. 

"Kumen" se reafirma como uno de los más consagrados en 

Asturias. Con más de 250 premios en su haber, llega a realizar 

unas 50 funciones al año. Las ganas y la pasión por el teatro 

hacen que sea mucho más que una afición para ellos, un estilo 

de vida que lleva años acompañándolos. 

 Andalucía, Extremadura, Castilla-La Mancha, Galicia o Madrid 

son algunas de las comunidades autónomas que Teatro 

"Kumen" ha visitado a lo largo de este año. Esta compañía 

langreana no para, y de cara a esta última etapa del año, ya 

tienen cerradas funciones en Galicia y el País Vasco. 

 

 

“Teatro "Kumen" se alza con dos premios 

en el festival de teatro clásico amateur de 

Almagro 

La compañía langreana recibió el galardón a mejor vestuario y el tercer puesto del certamen, al que se 

presentaron 34 grupos de toda España 

LA NUEVA ESPAÑA, 23·08·23 
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Valnalón ya ha exportado su modelo emprendedor a setenta 
entidades de toda España. El listado incluye gobiernos 
autonómicos, ayuntamientos, diputaciones, fundaciones, 
cámaras de comercio, centros de innovación, asociaciones, 
organismos estatales y organizaciones no gubernamentales, 
entre otras. La ciudad tecnológica langreana –dependiente 
del Principado– ha llevado su plan de fomento de la cultural 
emprendedora (tanto a nivel educativo como en el apoyo a la 
creación de empresas) a todas las comunidades autónomas 
del país. También ha trasladado su forma de trabaja a otros 
países como Sudáfrica, Colombia, Paraguay, Uruguay, Chile, 
Estados Unidos y Ecuador. 

"Desde hace dos décadas Valnalón ha transferido sus 
proyectos de educación y promoción emprendedora a otras 
comunidades autónomas y también a otros países, 
aprovechando la experiencia adquirida en nuestro territorio", 
explican los responsables de Valnalón en su balance de 
actividad de todos estos años. Ese modelo de transferencia 
incluye, en lo referente a educación emprendedora, la 
formación de docentes, tutorías presenciales y a distancia, la 
participación en la plataforma ValnalonEduca (con acceso a 
proyectos, materiales y recursos) y la elaboración y edición de 
materiales didácticos. 

En el campo de la promoción emprendedora, Valnalón oferta 
la formación de personal técnico, tutorías presenciales y a 
distancia, la Plataforma ValnalonCrea para el desarrollo y 
análisis de modelos de negocio, y el asesoramiento para la 
puesta en marcha de semilleros empresariales: "También 

diseñamos y desarrollamos proyectos y materiales específicos 
que nos solicitan entidades y organismos relacionados con 
educación, empleo, juventud, igualdad, medio rural e 
innovación y realizamos informes y estudios relacionados con 
estos temas para diferentes organizaciones e instituciones". 

Colaboración 

Valnalon ha colaborado con setenta entidades a nivel estatal, 
con representación de todas las comunidades autónomas, si 
bien la implantación en cada una de ellas es desigual. 
Cataluña, con ocho entidades que han incorporado los 
programas de la ciudad tecnológica langreana, y el Canarias, 
con siete, son las que tienen una mayor presencia. A nivel del 
Gobierno estatal han confiado en Valnalón, la Agencia 
Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo 
(AECID); el Ministerio de Agricultura; el Ministerio de 
Derechos Sociales, a través del Instituto de la Juventud; el 
Ministerio de Educación, a través del Centro Nacional de 
Innovación e Investigación Educativa (CNIIE); el Ministerio de 
Industria; el Ministerio de Trabajo; la Unidad Administradora 
del Fondo Social Europeo (UAFSE); y la Red Rural Nacional, 
además de otros organismos de ámbito estatal como el 
Consejo Superior de Cámaras de Comercio y la Fundación 
COTEC. 

En el ámbito de las ONG han recibido asesoramiento de 
Valnalón Ayuda en Acción, Cáritas, Cruz Roja Española, 
Ingenieros Sin Fronteras y el Movimiento Internacional de 
Educación Popular Integral y Promoción Social Fe y Alegría 

 

Valnalón ya ha exportado su modelo 

emprendedor a setenta entidades de toda 

España 

Los métodos de la ciudad tecnológica langreana también se usan en Sudáfrica, Colombia, Paraguay, 

Uruguay, Chile, Estados Unidos y Ecuador 

LA NUEVA ESPAÑA, 26·08·23 
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Carlos Fernández Fernández 
Ingeniero Técnico Agrícola 

Ex-Conservador del paisaje protegido de las 
Cuencas 

CON RAIZ - CULTIVOS 

 

La infusión de salvia 
 
           Observé a la dependienta mientras despachaba a una 
clienta. Tendría cincuenta años, pelo recogido, con gafas que 
no le favorecían. La clienta, extranjera, apenas chapurreaba 
castellano, y la de las gafas le hablaba de un móvil, en alto y a 
gran velocidad,  moviendo los brazos como molinos de 
viento, con la esperanza a todas luces vana de que la 
extranjera entendiese lo que le decía, lo que lógicamente no 
sucedió.  
Mi caso era muy simple; la cámara fotográfica, de una marca 
conocida, se me había averiado, y deseaba saber la dirección 
del servicio técnico. Cuando le di la referencia, levantó los 
brazos y me comentó que aquella cámara era muy vieja. “No, 
solo tiene cinco años” –respondí. “¡Cinco años, Dios mío, un 
mundo, y pretende repararla! Además, esa casa hacer tiempo 
que ha abandonado la línea de fotografía; solo mantiene 
móviles y televisión; ¿de dónde sale usted?”  
 Me aconsejó tirarla y compran una nueva, mucho 
más versátil sin duda que aquel trasto de los Hermanos 
Lumiere. “Lo viejo hay que desecharlo si se quiere avanzar”. 
Mordiéndome la lengua para no preguntarle su edad, le dije 
que lo pensaría. 
 Fui más tarde a la Delegación de la Seguridad Social 
para un pequeño trámite. Ahora se llama Centro de Atención 
e Información de la Seguridad Social. No me pudieron 
atender porque había que pedir cita previa. Un nuevo sistema 
más operativo. Podía solicitarla allí, pero desde casa era lo 
más cómodo. Les comenté que a mi me parecía lo más 
cómodo llegar, esperar un poco si había más personas, y que 
me atendieran e informaran sin más, haciendo honor al  
nuevo nombre de aquella oficina. Decidí pedir la cita previa 
allí mismo. Me indicaron una fila de gente pegándose con una 
máquina. Volví a la funcionaria. “Disculpe, ¿qué tengo que 
hacer para pedir la cita previa desde mi casa?; es que hay 
cola…” “Acceder a nuestra página web con su contraseña”. Yo 
no tenía contraseña ninguna. Me comentó que para 
obtenerla debía de entrar en el Sistema de Clave 
Permanente, y solicitar el Código de Activación. Después 

podría fijar mi contraseña, con lo cual ya podría pedir la cita 
previa. “El mundo avanza, señor” remachó mirándome con 
dureza. 
 A mi estas cosas me afectan al aparato digestivo. En 
casa preparé una infusión de salvia. La Salvia officinalis se 
siembra en invierno, se repica al mes, y aparece en verano en 
plazas y jardines, tras la retirada de los pensamientos. Tiene 
una inflorescencia central, habitualmente de color rojo, 
aunque las hay de más colores. En jardinería se usa como 
planta de temporada. En su uso gastronómico los italianos 
son los reyes con este condimento. Cordero, pizzas, pastas, se 
ven enriquecidas con ella. En La Patagonia la añaden al mate. 
Pero donde tiene mayores honores es en el mundo medicinal. 
Sirve para casi todo, aunque no deben utilizarla, salvo en 
aplicaciones externas, personas con problemas renales y 
embarazadas. La primera virtud es la digestiva. Alivia el 
estómago, facilita el transito intestinal, ¡y ayuda a reducir el 
abdomen!. Es buena para diabéticos y para molestias de la 
menopausia y de dolores menstruales. Y funciona como 
desinfectante y cicatrizante. Menuda planta, guapa, sabrosa, 
y resultona.  
 Aquella tarde me acerqué a por mi Citroen 2 CV al 
taller. Tiene 32 años, y va como un cañón. Lo había llevado 
para que me reparasen la radio. El mecánico me miró 
deslumbrado “¡¿Reparar la radio? ¿Pero de que guindo cae 
usted? Hace años que las radios no se reparan, se cambian sin 
más. La vieja fuera, una nueva, la agilidad en el servicio, las 
fábricas trabajando, creando riqueza, ¡el mundo avanzando!”. 
 Comencé a sospechar que el mundo había planeado 
avanzar, pero a mi costa. Al llegar a casa intenté conectarla. 
No tenía dial, ni nada. Llamé al taller. “¿Pero ¿cómo se 
enciende esta radio?” “Ahora vienen todas digitales. Con el 
mando. Tiene que programarlo. ¡Ah! No se olvide de entrar 
en la página web de la casa para solicitar su clave 
personificada”. 
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ESA ROSA 
Una rosa siempre nombra 
las aves 
que le dieron sombra y trinos,  
las ramas 
a las que deseó ascender, 
las raíces 
por las que transita el misterio,  
los vientos 
en los que perdió los pétalos, 
la órbita 
donde viaja cada noche el rocío... 
Una rosa, sólo una, 
y el mundo se entrega nuevo 
cada mañana. 
 
COMPRENDERNOS 
 
Tú me dices en tu lengua un aire 
y yo de tu mirada libo un tiempo. 
Tú me acercas los lazos de los vientos, 
yo te regalo sonrisas sin tocarte. 
Entonces la tarde se ha parado 
y en la lengua de oro del silencio 
se oyen pasos de musgo 
que se paran, discretos, a mirarnos. 
Saben, y nadie se lo ha dicho,  
que el momento total del ahora mismo 
pertenece al estado de lo eterno. 

 
 
LABOR DE VERANO 
 
 Recorrer las orillas como si allí empezara el mundo verdadero. 
 Mañana y tarde, arriba y abajo, escuchando atentamente. 
 Perder la mirada siguiendo una concha envuelta en las olas. 
 Darle tiempo a la marea para que envuelva tus pies en arena. 
 Percibir los guiños de ese sol unitario que iguala a la muchedumbre. 
 Dejar paso a quien, viniendo frente a uno, precisa la misma arena. 
 Caminar. Respirar. Dejar la piel henchirse de emociones limítrofes. 
 Regresar cada día con un solo tesoro elegido entre el agua. 
 Resumir que la vida es crear belleza con el azar. 
 Y así es. 
 
 
 

VERANO 
 
Digo pájaro 
y una luz amarilla 
anida en mi alero. 
Digo árbol... 
Una danza de flores 
se agita ya en el tilo. 
Digo río 
y la voz de las aguas 
abre mi corazón. 
Digo orilla 
y es la ola quien viene  
a besar mis tobillos. 
Noche digo. 
¡Ya su manto me cubre  
de música y palmeras! 
Sueño digo 
y me voy acunando 
con tu voz en mi oído. 
¡Dime versos 
y el verano hoy será 
todas mis estaciones! 

 
 

 
Haikus de “Caudal de azar”: 
 
Canto del alba. 
Sobre los matorrales 
la zarza hiere 
 
Mañana alta. 
Andan cosiendo el patio 
las golondrinas. 
 
 
 
 
Haikus de “Escarcha al sol”: 
 
Con alegría 
se abre el camino nuevo 
cada mañana. 
 
En el sendero 
de los días más fríos, 
la claridad. 
 
Reflexionando: 
Nada importa el final. 
Solo la ruta. 

 
 
 

RINCÓN LITERARIO 

 

María Rosa Serdio 

 Langreo, 1953. Maestra (Filología Francesa). 

Coautora de la primera investigación del 

Folclore Escolar infantil del Principado de 

Asturias recogida en el libro “Pin-Pineja” (Ed. 

Júcar). Tiene editados los poemarios 

infantiles “Colores y más colores” (Ed. Pintar-

Pintar), “La boda Alada” (Ed. Babidú-bú), 

“Bolso de niebla” (Ed. Pintar-Pintar) y “De 

barquillos y cometas” (Ed. Pintar-Pintar), 

además de dos poemarios de haikus en la 

editorial BajAmar, “Caudal de Azar” y 

“Escarcha al sol”. Ha colaborado en diversas 

Antologías, e impartido talleres y cursos en 

los Centros de Profesores. Participó en la 

elaboración del Plan de Lectura, Escritura e 

Investigación del Principado de Asturias. 
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ENTIDADES PATROCINADORAS y COLABORADORAS 

 

 
https://www.langreo.as/   

http://www.elarco.es/  

 
http://www.lamontera.org/ 

 
https://ampre.es/ 

 
http://www.valledelnalon.es/ 

 

  
https://caucenalon.blogspot.com/ 

 

 

 
     https://uplangreo.es/ 

 
  

 

  
https://www.camaragijon.es/es/ 

 

 
https://www.azzhoteles.com/langrehot

el-hotel/ 

 
http://www.ecomuseominero.es/ 

 

 

 
  
https://www.astillerosarmon.com/e
s/ 

 

 

 
http://www.fica.es/ 

FEDERACIÓN INTERNACIONAL DE 
CENTROS ASTURIANOS 

 
 

 
https://www.compromisoasturiasx

xi.es/ 
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